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El gasto público es el instrumento
más importante de redistribución de
la riqueza del país. Motor de la
economía. Los productores y
distribuidores dependen del gasto del
Estado. Constituye el elemento que
posibilita atender las necesidades del
tremendo número de necesitados;
inclusive, al presentarse desastres
naturales, como recientemente ha
ocurrido. Cuando el gobierno
presenta iniciativas para aumentar
impuestos, pareciera que el objetivo
es atender aquellas lacerantes
necesidades. Sin embargo, no
siempre es así; casi nunca es así.
Mediante un análisis profundo de los
presupuestos de egresos del Estado,
puede vislumbrarse que una
grandísima parte del gasto no
atiende verdaderamente las
necesidades de la economía y de los
sectores populares y más golpeados;
sino, más bien, atiende el llamado
gasto corriente, relacionado a pagos
de nómina, insumos de oficina, etc.,
y que, además de todo, con
frecuencia se trata de gastos
suntuosos y desproporcionados,
como la reciente adquisición del
nuevo avión presidencial, cuyo costo
fue de 7 mil millones de pesos. Es
verdad que el Estado necesita
recursos, y por ende es obvia la
necesidad de una política hacendaria
de incremento de los impuestos. Sin
embargo, en nuestro país existe una
muy baja imposición, de apenas el
11% del PIB, cuando en otros países
la cuota es de 35%, o incluso llega
al 60%.

En México, otro problema
determinante es que pagan impuestos
no los que más ganan y más tienen,
sino un sector cautivo de clase
media, precisamente sobre la que se
dirige y atenta la iniciativa
hacendaria presentada por el
Gobierno Federal.

Nuevamente, la política hacendaria
del Ejecutivo federal tiene un doble
sentido: por un lado, aumentar los
impuestos; pero, por otro, restringir
el gasto y efectuar recortes en el
mismo. Es decir, el gobierno no sabe
cómo resolver el primer problema o
no quiere gravar a los que más
tienen y más ganan. Así, acaban
pagando más impuestos los que
siempre los han pagado. En el
segundo sentido, los recortes afectan,
en primer lugar, al gasto social en
todos sus rubros. No se ve que los

M

La cultura, sacrificada siempre
en el régimen fiscal mexicano

ajustes se operen en los sectores
burocráticos. Así, el derroche en el
gasto corriente es, otra vez,
permitido e irrefrenable.

Se sigue insistiendo en que el
dispendio y gasto excesivo en la
burocracia es inevitable, porque es la
única manera en que funciona el
Estado. No es así. Reducir el gasto
público corriente es posible, pero
sobre todo, urgente, inaplazable.
Parece, sin embargo, que de nueva
cuenta el gobierno ha preferido
afectar el gasto social, y no al gasto
corriente. En ese sentido, los rubros
favoritos del gobierno para llevar a
cabo los recortes y ajustes, son la
cultura y la ciencia. Siempre
sacrificables. Paradójicamente,
ambos rubros son los que
garantizarían, en muchos sentidos,
un México más justo, uno mejor.
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Rafael Moreno Valle,
Puebla contra la violencia

REPORTAJE

Me comprometo a brindar seguridad
bajo una perspectiva integral

orientada a la salvaguarda de los
poblanos y sus bienes.

Doctor Rafael Moreno Valle Rosas.
Objetivo 7,  Plan Estatal de

Desarrollo 2011–2017

El Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle, y el secretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio
Chong, encabezaron en la Ciudad de
Puebla la Reunión de Seguridad de
la Región Centro, acompañados del
Gabinete de Seguridad del Gobierno
de la República, y de los
gobernadores de los estados de
México, Guerrero, Hidalgo,

Tlaxcala y  el Jefe de Gobierno del
Distrito Federal.

Protección de la sociedad

El Doctor Rafael Moreno Valle se
comprometió en el inicio de su
gobierno a «impulsar la protección
de la sociedad con una visión de
gobierno integral, orientada al
mantenimiento de la paz, donde la
sociedad se sienta segura y
protegida, y en consecuencia, se
desarrolle plenamente construyendo
los cimientos sociales y económicos
para una vida digna. Ello implica, la
coordinación entre órdenes de
gobierno e instancias encargadas de
la conducción de la política interna,
de la procuración de justicia, de la
seguridad pública y de la protección
civil. Nos hemos propuesto a llevar
la protección civil y la seguridad de
los ciudadanos hacia los más altos
estándares de acción y prevención.
Promoveremos nuevos mecanismos
legales de coordinación y asignación
de responsabilidades, que,
sustentados en infraestructura
tecnológica de vanguardia,
permitirán a la administración
pública prever y reaccionar de forma
oportuna, tanto en situaciones de
contingencias por fenómenos
naturales, como en asuntos de
seguridad pública».

Y dos años después de esa promesa,
el Gobernador Rafael Moreno Valle
no ha dejado de trabajar para
blindar a Puebla contra la
delincuencia organizada.

REPORTAJE
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Y en este tenor y con estos
precedentes, el pasado fin de semana
Rafael Moreno Valle, en su calidad
de mandatario estatal y, además,
como presidente nacional de la
Conferencia de Gobernadores,
encabezó junto con el secretario de
Gobernación federal, Miguel Ángel
Osorio Chong, la más importante

reunión de seguridad realizada  con
los gobernadores de la Región
Centro de nuestra República.
En efecto, el Gobernador de Puebla y
el secretario de Gobernación
presidieron en la Ciudad de Puebla
la Reunión de Seguridad de la
Región Centro, en la que, junto con
el Gabinete de Seguridad del

Gobierno de la República y los
gobernadores de los estados de
México, Guerrero, Hidalgo,
Tlaxcala y el Jefe de Gobierno del
Distrito Federal, evaluaron los
avances que han tenido estas
entidades en la materia.
En un cordial y cálido encuentro
realizado en el bunker del Gobierno
del Estado de Puebla, en la zona
conurbada entre la Puebla de
Zaragoza y la Cholula de
Rivadavia, en la zona de
Angelópolis, se analizó de manera
muy puntual toda la información
respecto a la seguridad en cada una
de las entidades de la Región Centro.
En este cónclave el secretario de
Gobernación Miguel Ángel Osorio
Chong destacó la colaboración
permanente entre el Gobierno de la
República y las autoridades de las
entidades federativas del país.

El ministro responsable de la política
interior del país insistió en que los
esfuerzos coordinados entre los
diferentes órdenes de gobierno
traerán los beneficios que demandan
y esperan todos los mexicanos.
En la mencionada reunión estuvieron
presentes los secretarios de la
Defensa Nacional, general Salvador
Cienfuegos Zepeda; el secretario de
Marina, almirante Vidal Soberón
Sanz; el comisionado nacional de
Seguridad, doctor y contraalmirante
Manuel Mondragón y Kalb; el
director general del CISEN,
licenciado Eugenio Imaz Gispert, y
el subsecretario de Normatividad de
Medios de la Secretaría de
Gobernación, abogado Eduardo

REPORTAJE
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Sánchez Hernández, en su calidad de
vocero del Gabinete de Seguridad del
Gobierno de la República.
Asistieron también el Jefe de
Gobierno del Distrito Federal, doctor
Miguel Ángel Mancera Espinosa, y
los gobernadores del Estado de
México, licenciado Eruviel Ávila
Villegas; de Guerrero, licenciado
Ángel Aguirre Rivero; de Hidalgo,
licenciado Francisco Olvera Ruiz; de
Puebla, y de Tlaxcala, Mariano
González Zarur.

El secretario Osorio Chong refrendó
el compromiso del Gobierno del
Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto, para continuar
trabajando en estrecha coordinación
con los gobiernos de los estados, con

la finalidad de construir el México
en paz que merecen todos
los ciudadanos.

La más importante Reunión
Regional de Seguridad de la  Zona
Centro

Esta Reunión Regional Zona Centro
que se desarrolló en el Centro
Integral de Servicios, y que
presidieron el Gobernador Rafael
Moreno Valle y el secretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio
Chong, fue la más importante de su
tipo hasta este momento por la
evaluación integral  de  acciones y
estrategias en materia de seguridad
pública y combate al crimen, y por
las  importantes decisiones que se

tomaron para mejorar la seguridad
en la región mas importante del país.
En la zona centro del país se reducen
los índices de violencia; en Puebla se
creará el Centro de Capacitación de
Mandos. El Gobernador del Estado
de Puebla y presidente nacional de la
Conferencia de Gobernadores, Rafael
Moreno Valle Rosas, explicó que la
coordinación entre los gobiernos de
los estados de la zona centro del país
y el gobierno de la República, ha
generado resultados positivos en
materia de seguridad.

Además, el secretario de
Gobernación y el Gobernador
anunciaron la creación en Puebla del
Centro de Capacitación de Mandos,
el cual funcionará este año en la
Academia Nacional de Policía
Ignacio Zaragoza.

Nobleza obliga

En esta Reunión  Regional de
Seguridad de la Zona Centro
efectuada  de manera privada en el
Centro Integral de Servicios,  y con
duración de más de tres horas, el
Gobernador del Estado de Puebla
reconoció el apoyo del secretario de
Gobernación federal, Miguel Ángel
Osorio  Chong, así como del
secretario de la Defensa Nacional,
general Salvador Cienfuegos Zepeda,
y  del secretario de Marina,
almirante Vidal Francisco Soberón
Sanz, por su total colaboración para
que en los estados de Puebla,
Morelos, Guerrero, México,

REPORTAJE
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Tlaxcala y el Distrito Federal, se
avance en la lucha contra la
inseguridad.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
dio a conocer datos de la reducción
de la criminalidad,   explicó que en
los primeros 8 meses de 2013 se
registraron 4 mil 7 homicidios
dolosos en la región, lo que
representa una reducción de 10%
con respecto al mismo periodo
de 2012.

El mandatario también Informó que
la incidencia de los homicidios
dolosos presuntamente vinculados a
la delincuencia organizada en los
primeros 9 meses de este año,
disminuyó con respecto al mismo
periodo del año anterior.

Señaló que entre enero y agosto de
2013, la incidencia de robo a
transeúnte bajó en 21% con respecto
al mismo periodo de 2012; que en el
transcurso de 2013 la incidencia de
robo a vehículo se redujo 4%, y la
recuperación de vehículos robados
aumentó 9%.

Nuevas estrategias contra el crimen
En esta Reunión Regional de
Seguridad, los gobernadores de 
Puebla, Morelos, México, Guerrero,
Hidalgo, Tlaxcala y el Jefe de
Gobierno del Distrito Federal,
acordaron fortalecer unidades
especializadas contra secuestros;

combatir la extorsión y localizar a
personas desaparecidas.
No politizar el trabajo de la
seguridad pública.

El Gobernador  Rafael Moreno Valle
precisó la importancia de que el
tema de la seguridad pública no se
politice, «porque es una labor de
todos¨, y ratificó la determinación
del gobierno que encabeza para
contribuir al desarrollo de estrategias
y acciones que abonen a la política
que en esta materia de interés
nacional ha dictado el Presidente de
la República, Enrique Peña Nieto.

Por su parte, el secretario de
Gobernación indicó que la violencia
por enfrentamientos de bandas
delictivas con fuerzas de seguridad se
redujo, al igual que la violencia por
el número de fallecimientos dolosos
–cuya cifra es igual a la de mayo de
2009-; en secuestros hay una
tendencia a la baja, como también
sucede en extorsión y engaño
telefónico, así como en los asaltos en
carretera y el robo a
casas habitación.

Puso de relieve el interés que el
Gobernador  Rafael Moreno Valle y

REPORTAJE
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sus homólogos para sumar esfuerzos
con el Gobierno de la República en
este vital asunto, que es y seguirá
siendo del más alto nivel.

El responsable de la política interna
del país indicó que las cifras dadas a
conocer son una muestra de
transparencia, pero no son
satisfactorias. Reflejan que se avanza
más rápido, con resultados para que
la gente esté más segura.

Miguel Ángel Osorio Chong refirió
que el Ejecutivo federal y los
gobernadores dieron su aval a la
elaboración lo más pronto posible de
un Plan Nacional de Protección
Civil, para que todos los programas
y acciones confluyan en un mismo
documento y se atienda en especial a
las áreas de alto riesgo.

Sobre el Centro de Capacitación de
Mandos recalcó que estará
funcionando en el 2013 y
representará un modelo para seguir
transformando a los cuerpos
de seguridad.

En el tema de salud, adelantó que se
está dando información precisa,
oportuna y pormenorizada    sobre la
realización de una campaña de
prevención del cólera, con motivo de
los casos aislados que se han
presentado en el país.

De igual forma, mencionó que se
reactivará la campaña contra el
engaño telefónico, a fin de reforzar
la información y no se ponga en

peligro la vida y patrimonio de las
familias mexicanas.

El secretario de Gobernación recalcó
que la buena coordinación y el
entendimiento dan resultados. Dejó
en claro que estas reuniones
regionales –que se suspendieron el
mes pasado por la contingencia que
causaron las intensas lluvias- son
para trabajar por la seguridad de
la población.

«No venimos a hablar de partidos o
hacer comparaciones sobre
indicadores entre los estados; la
seguridad es el único objetivo para
que les vaya bien a los ciudadanos, y
lo estamos consiguiendo», concluyo.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
ha trabajado de manera permanente
y sostenida contra el crimen
organizado en Puebla.

Con periodicidad se están realizando
reuniones del Grupo de Coordinación
en Seguridad Pública, y  cada
semana el Gobernador Rafael
Moreno Valle sostiene una reunión
de trabajo, en la cual se revisan los
avances obtenidos en materia de
seguridad, y donde se evalúa el
trabajo de los tres órdenes de
gobierno para mantener la seguridad
de los poblanos.

En la última de esas mesas de
trabajo, el lunes 7 de octubre

REPORTAJE
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también se analizaron las medidas
ejecutadas ante los daños causados
por los huracanes que afectaron
diversas zonas del estado y del país,
así como las estrategias para
combatir la delincuencia en Puebla.

Estuvieron presentes el comandante
de la XXV Zona Militar, Ezequiel
Carlos Hernández; de la PGR,
Normando Bustos Bertheau; de la
Coordinación Estatal de la Policía
Federal, Pablo Montañez; el
delegado y subdelegado del CISEN,
José Juan Gutiérrez y Luis Pichardo,
respectivamente; el secretario
general de Gobierno del Estado de
Puebla, Luis Maldonado Venegas; el
procurador de Justicia de Puebla,

Víctor Carrancá, y el secretario de
Seguridad Pública, Facundo Rosas.

También participaron el
subsecretario de Asuntos Políticos y
Protección Civil, Luis Arturo Cornejo
Alatorre; el subsecretario de
Inteligencia de la SSPE, Juan
Sánchez Zarza; el subsecretario de
Operación de la SSPE, Raúl Gómez
de la Cruz; el encargado de
Despacho del Consejo Estatal de
Coordinación del SNSP, Juan de la
Cerda Hermida; el director general
del C4, Francisco Soberano
Miranda; el Presidente Municipal de
Puebla, Eduardo Rivera Pérez; el
secretario de Seguridad Pública y
Tránsito Municipal, Amadeo Lara

Terrón; el director del CERI Puebla,
Eduardo Vázquez Rossainz; y el
representante del CISEN ante el
Grupo Federal de Combate a Robo
de Combustibles, Juan Antonio
Guerrero Picazo.

Alta tecnología para la seguridad de
los poblanos

De igual manera y bajo el auspicio
de la Secretaría General de Gobierno
(SGG), y con la finalidad de
aprovechar a su máxima capacidad
la tecnología de punta en materia de
seguridad, la primera semana de este
mes se impartió durante dos días el
curso de capacitación Manejo de
Aeronaves No Tripuladas «Drones»,
a personal del Centro de Respuesta
Inmediata (CERI), de la Secretaría de
Seguridad Pública y Tránsito del
Municipio de Puebla (SSPyTM), en
las instalaciones de la Academia de
Formación y Desarrollo Policial
Puebla-Iniciativa Mérida «Gral.
Ignacio Zaragoza».

Los Drones son vehículos no
tripulados equipados con cámaras de
alta definición; cuentan con un tren
de aterrizaje retráctil que les permite
realizar paneos de 360 grados; están
equipados con un GPS que se
controla vía satélite para mayor
confiabilidad en los vuelos.

Tienen un alcance de 12 kilómetros
de distancia se elevan a una altura
de 80 metros y alcanzan una
velocidad de vuelo de hasta 70
kilómetros por hora. El tiempo

REPORTAJE
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estimado de vuelo por cada carga de
batería es de 15 a 25 minutos.
La encargada de la Rectoría de la
mencionada institución, Lourdes
Rosales Martínez, apuntó que de
acuerdo a los requerimientos, se
instrumentarán los cursos de
capacitación que sean necesarios.
Destacó que los Drones de vigilancia
son de máxima utilidad para
situaciones como marchas, mítines,
embotellamientos, asaltos,
persecuciones, circunstancias de alto
riesgo y permiten una respuesta más
rápida y eficiente de los cuerpos
de seguridad.

De esta manera, el Gobierno del
Estado coadyuva con el Municipio
de Puebla en la implementación de
acciones que mantengan a la capital
poblana como una ciudad segura.

Revisa el Gobernador Rafael
Moreno Valle avances en materia de
seguridad

Y como es común, el lunes pasado, 2
de octubre, una vez más el Grupo de
Coordinación Local de Seguridad,
encabezado por el Gobernador
Rafael Moreno Valle, en una  de sus
reuniones semanales revisó las
estrategias en su lucha contra la
delincuencia, para continuar las
tareas de los tres órdenes de gobierno
para mantener el bienestar y la
seguridad de las familias poblanas.
De igual manera, estuvieron
presentes el comandante de la 25a
Zona Militar, Ezequiel Carlos
Hernández; el encargado del

Despacho de la Coordinación Estatal
de la Policía Federal, Pablo
Montañez; el delegado y
subdelegado del CISEN, José Juan
Gutiérrez y Luis Pichardo,
respectivamente.
El procurador general de Justicia de
Puebla, Víctor Carrancá; el
secretario de Seguridad Pública,
Facundo Rosas; el subsecretario de
Asuntos Políticos y Protección Civil,
Luis Arturo Cornejo; el subsecretario
de Inteligencia de la SSPE, Juan
Sánchez; y el subsecretario de
Operación de la SSPE, Raúl Gómez
de la Cruz.

En estos trabajos también está
presente el encargado de Despacho
del Consejo Estatal de Coordinación
de la SNSP, Juan de la Cerda; el
director general del C4, Francisco
Soberano; y el delegado estatal de la
PGR, Normando Bustos.

Es importante mencionar que en esta
reuniones también está presente el
Presidente Municipal electo, José
Antonio Gali; el secretario de
Seguridad Pública y Tránsito
Municipal de Puebla, Amadeo Lara;
el director del CERI Puebla, Eduardo
Vázquez; y el coordinador de Redes
de Información de la Secretaría
General de Gobierno,
Salvador Beltrán.

Séptima Reunión Interinstitucional
para la Prevención Social de la
Violencia y la Delincuencia del
Estado de Puebla

Avanzan mecanismos de
colaboración entre los gobiernos
federal y estatal

Es importante mencionar que en
septiembre se realizó en la Ciudad de
Puebla la Séptima Sesión Ordinaria
de la Comisión Interinstitucional
para la Prevención Social de la
Violencia y Delincuencia del Estado,
en la que se dieron a conocer los
avances y próximas acciones en
la materia.

En este cónclave se dieron a conocer
los adelantos alcanzados en los
mecanismos de colaboración entre
los gobiernos federal y estatal para
articular estrategias de prevención
del delito, en las cuales se fomenta la
participación de la sociedad civil y
el sector privado, a fin de conservar
espacios públicos comunitarios,
laborales, familiares y escolares
libres de delincuencia.

Al mismo tiempo, el Gobernador
Rafael Moreno Valle hizo llegar su
mensaje a los participantes para que
redoblen sus esfuerzos y para
fomentar en la sociedad una cultura
participativa y de prevención del
delito, ya que es la única manera de
hacer frente a esta problemática.

Más adelante se comentó la
situación actual del Programa
Nacional de Prevención del Delito.
También se informó sobre los
avances físicos de equipamiento y de
personal de los Centros Integrales de
Prevención y Participación
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Ciudadana (CIPPCs) a cargo del
Gobierno del Estado.

Asimismo, se dio a conocer la
situación del Convenio para la
Operación y Funcionamiento de
los mismos.

A esa reunión asistieron, entre otros,
el titular de área de la Dirección
General de Coordinación y
Operación Territorial de la
Subsecretaría de Prevención y
Participación Ciudadana de la
SEGOB, Antonio del Castillo
Álvarez; el delegado de la SEGOB
en el estado, Juan Molina Arévalo;
el delegado de la SEP, José Alarcón
Hernández; la delegada de la
Procuraduría Agraria (PA), María
Isabel Merlo Talavera; el secretario
de Seguridad Pública y Tránsito
Municipal (SSPyTM), Amadeo Lara
Terrón; y el encargado del Despacho
del Consejo Estatal de Coordinación
del SNSP, Juan de la
Cerda Hermida.

De esta manera, el Gobierno de
Puebla ha estado reforzando sus
acciones para mantener la
tranquilidad y la seguridad de
los poblanos.

Refuerza el Gobernador Rafael
Moreno Valle la seguridad pública
en la capital

Con el objetivo central de que Puebla
capital siga siendo una de las
ciudades más seguras del país, el
Gobernador Rafael Moreno Valle

puso en marcha el Centro Móvil de
Comando y Comunicaciones, para
monitorear eventos masivos, y firmó
como testigo de honor la ratificación
del Convenio de Activación de la
Alerta Amber en la entidad.

El mandatario subrayó que la
coordinación entre los tres órdenes
de gobierno es el activo más
importante en las estrategias de
combate a la delincuencia.
El Doctor Rafael Moreno Valle pidió
a los poblanos entender que habrá
necesidad de aplicar diversas
medidas de seguridad, con la
finalidad de que todo tipo de
celebraciones sean tranquilas
y seguras.

Y en este tenor, debemos recordar
que se han estado realizando
reuniones entre los gobiernos estatal
y municipal, el Ejército, delegados
federales y de otras instituciones

para coordinar acciones permanentes
tendientes a reforzar la seguridad y
tranquilidad de los poblanos.
De igual forma, Rafael Moreno
Valle Rosas precisó que uno de los
retos planteados a su gobierno ha
sido actualizar la tecnología al
servicio de las corporaciones de
seguridad, lo cual se está logrando
mediante importantes inversiones
Peso a Peso para la adquisición de
videocámaras y ahora equipos para
el Centro de Comando, donde se
ejercieron 19 millones de pesos.
Además, el titular del Ejecutivo
refirió que la firma del Convenio de
Activación de la Alerta Amber -
programa que se inició en el 2012-,
avala el trabajo que se ha venido
realizando para atender este tema
delicado y sensible para la sociedad.
Añadió que se trabaja en la revisión
del perfil de los policías para
garantizar que trabajen para la
ciudadanía y no para la
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delincuencia, lo cual contribuye a
recuperar la confianza de
 la población.

Finalmente, estableció la
importancia de que se redoblen
esfuerzos para mantener a Puebla
como uno de los estados más
seguros, requisito indispensable para
el desarrollo y progreso de
 los habitantes.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas explicó que el Centro de
Comando Móvil  de la Ciudad de
Puebla tendrá servicios de
emergencia del 066, geolocalización
GPS para unidades de seguridad,
tablero de control, reconocimiento de
matrículas, radiocomunicación y,

sobre todo, videovigilancia con un
vehículo aéreo no tripulado,
conocido como Dron, con lo que
Puebla se convertirá en la primera
ciudad en el territorio nacional en
contar con tecnología de vanguardia
para la protección de la población.
El Gobernador Moreno Valle está
coordinando un trabajo de equipo,
inédito en la historia de Puebla, y
que coloca a nuestra entidad como la
mejor en información en esta
materia, pues en éste y otros
equipamientos el Gobierno del
Estado ha invertido más de 100
millones de pesos.

Por su parte, el procurador general
de Justicia en el Estado, Víctor
Manuel Carrancá Bourget, señaló

que la Alerta Amber surgió en 1996
en Arlington, Texas, luego del
secuestro y asesinato de la menor
Amber Hagerman. Y en este sentido,
explicó que este sistema funciona en
8 países, México entre ellos, y se
instauró en nuestro país el año
pasado. En Puebla, durante el año
pasado, se dieron 9 alertas que
fueron resueltas satisfactoriamente.
En lo que va de este año van 12, de
las cuales 11 se resolvieron y dos
están pendientes.

La operación del Centro de
Comando y Comunicaciones forma
parte de la segunda etapa del
Proyecto Centinela –iniciado con las
videocámaras-, y que permitirá
registrar números de matrículas de
vehículos, prevenir y reportar
ilícitos, así como contingencias.

Discurso del Gobernador Rafael
Moreno Valle  al término de los
trabajos de la Reunión de Seguridad

¨El Gobierno del Estado de Puebla se
congratula de ser sede de la Reunión
de Seguridad de la Zona Centro, por
lo que expreso mi mayor
reconocimiento y gratitud al señor
secretario de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong, por esta
distinción, al tiempo de ratificar la
determinación del gobierno que
encabezo para contribuir al
desarrollo de estrategias y acciones
que abonen a la política que en esta
materia, de interés nacional, ha
dictado el señor Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto.
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Pero de la misma manera, busca
solucionar el problema de fondo,
reconociendo que no sólo debemos
atacar sus efectos, sino sus causas.

Y en este sentido, le acabo de hacer
una invitación al señor secretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio,
para que nos acompañe en Puebla a
la inauguración de los dos primeros
Centros de Prevención del Delito en
el Estado, uno en la capital y otro en
el Municipio de Tehuacán, que están
ya prácticamente listos para
inaugurarlos cuando usted lo
determine. Adicionalmente se están
construyendo otros dos en Puebla y
uno en la Ciudad de Tehuacán.

Este es un ejemplo de la
coordinación y el apoyo que hemos
tenido del Gobierno Federal.
Un problema común requiere una
solución compartida. En este sentido
me parece que no es válido el que se
trate de politizar el combate a la
inseguridad, porque es una tarea que
demanda la participación de todos.

No podemos permitir que las
diferencias ideológicas o partidistas,
incidan en la lucha frontal contra la
delincuencia, y ésta, sin duda,
requiere la coordinación de los tres
órdenes de gobierno.

A través de esta nueva estrategia que
se ha venido implementando por
parte del Presidente de la República,
debo agradecer y reconocer que las
instrucciones precisas se han dado,
desde el señor general secretario de

Aprecio igualmente la presencia en
este acto del general Salvador
Cienfuegos, secretario de la Defensa
Nacional; del almirante Vidal
Francisco Soberón, secretario de
Marina. Esta es una oportunidad
privilegiada para refrendar nuestro
reconocimiento a la labor de las
Fuerzas Armadas.

Saludo con aprecio al Doctor
Manuel Mondragón, comisionado
nacional de Seguridad; al licenciado
Eugenio Ímaz, director general del
Centro de Investigación de Seguridad
Nacional, y al señor subsecretario de
Gobernación, licenciado
Eduardo Sánchez.

Es, por supuesto, motivo de especial
significado la participación en esta
trascendente reunión de mis
apreciados colegas y amigos Miguel
Mancera, Jefe de Gobierno del
Distrito Federal; y a los señores
gobernadores de la Zona Centro,
Ángel Aguirre, de Guerrero;
Francisco Olvera, Gobernador del
Estado de Hidalgo; Eruviel Ávila,
Gobernador del Estado de México, y
Mariano González, Gobernador del
Estado de Tlaxcala.

El desarrollo de los trabajos que
hemos concluido en la reunión
efectuada el día de hoy, que significa
la acción coordinada de los dos
órdenes de Gobierno en la Zona
Centro del país para seguir
impulsando un esquema de
corresponsabilidad, acompañado de
los esfuerzos necesarios para el
ataque frontal a las amenazas al

clima de seguridad al que aspiramos
los mexicanos.
El trabajo coordinado se ve reflejado
en los indicadores. Por ejemplo, el
que los primeros ocho meses del
2013, se han registrado 4 mil 100
homicidios dolosos en la región. Lo
que representa una reducción del
10% con respecto al mismo periodo
del año 2012.

Asimismo, la incidencia de los
homicidios dolosos, presuntamente
vinculados a la delincuencia
organizada, en los primeros 9 meses
del 2013, disminuyó 24% con
respecto al mismo periodo del año
anterior.

Por otro lado, el primero de agosto
de 2013, la incidencia de robo a
transeúnte disminuyó 21%, con
respecto al mismo periodo del 2012.
Igualmente, en el transcurso del 2013
la incidencia de robo de vehículos
disminuyó 4%, y la recuperación de
vehículos aumentó 9%, respecto del
mismo periodo del año anterior.

Yo quiero agradecer profundamente
al secretario de Gobernación y a los
señores secretarios de Despacho del
Gobierno de la República no sólo
esta reunión, sino las reuniones que
tenemos semanalmente en el estado
de Puebla, que se tienen también en
todas las entidades del país, bajo
esta nueva estrategia que
compartimos con el señor Presidente
de la República, que busca, en
primer término, reconocer la
existencia de un problema que sin
duda es el primer paso para resolver.
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la Defensa, al comandante de la
XXV Zona Militar, así como los
diferentes secretarios de Despacho y
el procurador general de la
República a sus delegados en Puebla,
comenzando también por supuesto
con el delegado del CISEN, es de
colaborar absolutamente y sumarse a
los esfuerzos que encabezan los
gobiernos estatales.

Por eso me parece importante poder
compartir con ustedes las cifras que
son producto del trabajo coordinado,
y por eso también hacemos un
exhorto a todos los ciudadanos y a
los militantes de los diferentes
partidos políticos, y debo reconocer
que en esta zona centro nos
encontramos gobernadores emanados
de distintas fuerzas, pero que
independientemente de ello, hemos
venido colaborando bajo la
coordinación estricta del Gobierno
de la República, pero también entre
nosotros como gobernadores. 

Creo que éste debe ser un ejemplo
para el resto de la República,
entendiendo que no se puede
politizar el tema de la seguridad.

Por último, comentar con ustedes que
reconocemos que hay que redoblar
esfuerzos. Hay algunas tareas
específicas que nos llevamos de esta
reunión, una de ellas el fortalecer las
unidades especializadas en combate
al secuestro, el también generar
campañas para evitar la extorsión.

De la misma manera, el redoblar el
esfuerzo para poder encontrar a las
personas no localizadas, y esto es
algo que estaremos haciendo
también con las procuradurías
estatales en estrecha coordinación
con la Secretaría de Gobernación, el
mantener las revisiones a los
Ceresos, a los deshuesaderos, a las
casas de empeño, a los casinos.

Y también, por supuesto, quiero
concluir dándoles una extraordinaria
noticia que nos acaba de compartir
el señor secretario de Gobernación, y
es el hecho de que el nuevo Centro
de Mandos, de Capacitación de
Mandos a nivel nacional se va a
instalar en el Estado de Puebla,
concretamente en la Academia
Nacional Ignacio Zaragoza.

De tal suerte que esto, sin duda, es
una muestra de que la inversión que
realizamos durante esta
administración para poder capacitar
a los policías, no sólo de Puebla,
sino de otras entidades de la
República, ha sido reconocida por el
Gobierno Federal, y es una muestra
más de cómo estamos colaborando,
de cómo estamos haciendo un gran
equipo que tiene objetivos comunes,
que son fundamentalmente llegar a
la práctica en lo que ha venido
planteando el Presidente, en la
construcción, un México próspero y,
sobre todo, de un México en paz.

Muchísimas gracias.¨

Conclusión

El trabajo muy puntual en materia
de seguridad pública, del
Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas ha dado buenos resultados en
la disminución de los delitos en esta
región, lo cual fue reconocido por el
Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto, a través del secretario de
Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong.

Gracias a los buenos oficios del
Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas, se ha logrado una buena
coordinación entre los gobernadores
de la región centro del país, con el
Gabinete de Seguridad del Gobierno
Federal y con la Presidencia de la
República de Enrique Peña Nieto,
ratificando  su compromiso de
trabajar de forma coordinada para
fortalecer este rubro.  

El secretario de Gobernación,
Miguel Ángel Osorio Chong, quien
encabezó los trabajos de este
cónclave que se efectuó en el Centro
Integrador de Servicios (CIS),  en la
zona conurbada de la Ciudad de
Puebla con Cholula, coincidió con el
anfitrión del encuentro, el
mandatario Rafael Moreno Valle, en
que el trabajo coordinado entre las
entidades de Tlaxcala, Hidalgo,
Estado de México, Puebla y Distrito
Federal con el Gobierno de la
República ha dado resultados en la
disminución de los delitos de esta
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región del país.  Por su parte, el
Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas acentuó que en los primeros
ocho meses de este año en la zona
centro disminuyó 10% en índice de
homicidios dolosos y en 24% los
vinculados con la delincuencia
organizada, comparados con el
mismo periodo de 2012. Además, en
ese lapso, también se redujo 21% el
robo a transeúntes y en 4% el robo
de vehículos.

Esos resultados, dijo, se lograron por
el esquema de corresponsabilidad
que ha impulsado en Presidente de
México, Enrique Peña Nieto, para
atacar de forma frontal a la
delincuencia, ya que la seguridad es
un asunto de interés nacional.
Algo de lo más importante fue el
anuncio de la creación del Centro de

Capacitación de Mandos que se
instalará en Puebla, la creación de
un Plan Nacional de Protección
Civil, la regulación de las casas de
empeño y la operación de los
deshuesaderos de automóviles en los
estados que conforman la
Zona Centro.

Fue muy afortunada la presencia y la
participación del  secretario de la
Defensa Nacional, el general
Salvador Cienfuegos Zepeda;  del
secretario de Marina, almirante
Vidal Soberón Sanz; del comisionado
nacional de Seguridad,  doctor y
contraalmirante Manuel Mondragón
y Kalb; del director general del
CISEN,  del licenciado Eugenio Ímaz
Gispert, y del subsecretario de
Normatividad de Medios de la
Secretaría de Gobernación,  abogado
Eduardo Sánchez Hernández, en su

calidad de Vocero del Gabinete de
Seguridad del Gobierno de
la República.

La gestión del Doctor Rafael Moreno
Valle Rosas como presidente
nacional de la Conferencia de
Gobernadores, le está permitiendo
obtener más y mejores recursos para
fortalecer a todos los estados del país
contra el crimen  y la inseguridad,
destacando su laudable trabajo para
blindar a Puebla contra
la inseguridad.
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¿Quién secuestró a don Manuel Serrano,
padre de la alcaldesa de Ixtapaluca?

El domingo seis de los corrientes, a
eso de las siete de la mañana, el
señor Manuel Serrano fue
secuestrado cuando se disponía a
abrir su modesto negocio de venta de
periódicos y revistas del que ha
vivido desde hace 50 años, con el
que logró sostener un hogar y formar
a sus hijos como hombres y mujeres
de bien. Precisamente la pregunta
que encabeza mi escrito de hoy se
explica y justifica por este hecho.
¿Quién o quiénes podrían tener
interés en secuestrar a un modesto
vendedor de diarios y revistas,
perfectamente conocido e
identificado por todos los que viven
y trabajan cerca de él y cuyos
ingresos, por elevados que se
supongan, no pueden ser un atractivo
para quienes buscan riqueza fácil y
rápida mediante el secuestro? Dicho
brevemente: a la vista de su
actividad y de sus posibles ingresos,
don Manuel Serrano no es
secuestrable por el crimen
organizado.

Antes de pasar adelante,
debo dejar constancia de que, al
escribir lo que antecede y lo que
sigue, no pretendo acusar a nadie de
este crimen. El respeto y el cariño
que todos los antorchistas de México
sentimos por don Manuel, padre de
nuestra entrañable compañera, la
Lic. Maricela Serrano Hernández,
actual presidenta municipal de
Ixtapaluca, me obligan a la máxima
prudencia para no ir a incrementar
el grave riesgo en que ya se
encuentra su vida. Lo que sí

pretendo, porque lo considero útil
(además de estrictamente cierto) para
orientar a las autoridades
investigadoras y a la opinión
nacional de los antorchistas y de
todo el público, es trazar un esbozo
comprimido del marco social en que
ocurre el secuestro. Comenzaré
recordando que el triunfo de
Maricela en Ixtapaluca no fue, ni
con mucho, un día de campo. Fue
una guerra sucia como pocas, en la
cual, además de las críticas,
zancadillas, propaganda negra,
compra anticipada de votos y
conciencias, etc., que pudieran
calificarse de «normales» en todo
proceso electoral, se echó mano de la
violencia física y el terror contra la
candidata y sus seguidores (daño y
robo de vehículos, golpes a su equipo
de difusión, carteles llenos de
insultos y amenazas pegados en las
puertas de los domicilios, etc.); del
insulto personal con referencias a su
vida privada y familiar; de
acusaciones y cargos que se castigan
con cárcel, presentados sin ningún
tipo de prueba; y no se escatimaron
las amenazas de muerte por
televisión, prensa escrita, volantes,
correo electrónico y teléfono celular,
hechas en un lenguaje soez y brutal,
contra ella, sus pequeños hijos y su
familia en general. De todo esto hay
constancia escrita y grabada.

Consumada su victoria a
pesar de todo, las agresiones,
insultos y amenazas no amainaron,
sino que, por el contrario, arreció su
virulencia alimentada por el escozor

de la derrota, pero ahora se sumó la
campaña mediática para descalificar
el proceso electoral y anular sus
resultados: se armó un expediente
amañado con «pruebas» inventadas,
con interpretaciones torcidas de la
ley electoral, con documentos para
uso exclusivo de la autoridad, lo que
puso al descubierto el contubernio
con las autoridades municipales en
funciones; con «testigos» pagados;
etc.; todo esto para sustanciar su
demanda de anulación de la
elección. También esta maniobra
fracasó, y Maricela, con el odio
incrementado de sus opositores y de
sus padrinos políticos (que a estas
alturas eran ya evidentes), asumió el
cargo de alcaldesa de Ixtapaluca. La
guerra se redobló, ahora con el
propósito de «no dejarla gobernar»
para evitar que Antorcha se
«adueñe» del municipio «como hizo
en Chimalhuacán». Pero, en esta
fase, la situación se complicó con los
dirigidos contra el Movimiento
Antorchista mexiquense, que viene
luchando por la solución de las
demandas de sus agremiados desde
antes que asumiera el cargo el Dr.
Eruviel Ávila Villegas. Del total de
problemas que forman el paquete de
peticiones, sólo debo destacar el
relativo a un grupo de trabajadores
del volante, de «transportistas» como
se les conoce mejor, que por razones
que han quedado plenamente
demostradas ante la autoridad
correspondiente y ante el
gobernador, han decidido abandonar
las filas del pulpo camionero que
regenta el conocido «empresario»
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Axel García Aguilera. La demanda
esencial de los transportistas
mencionados es de una simplicidad y
de una justicia tan elementales, que
cualquiera se sorprendería de las
proporciones que ha alcanzado el
conflicto: pareciera que se trata de
despojar a Axel García de todo su
poder y de toda su fortuna mal
habida, para repartirla entre los
inconformes, cuando lo único que
piden es que se les reconozca
legalmente como asociación legal
con derecho a trabajar y que se les
asignen rutas bien definidas para
evitar todo tipo de roces con el grupo
dominante.

Pero en vez del acuerdo justo y
racional que buscan, lo que hasta
hoy han conseguido lo resumo así:
agresiones físicas del grupo de
pistoleros y golpeadores a sueldo de
Axel García (palizas, heridas de bala
o por golpes con cadenas, tubos y
varillas, destrucción de sus unidades,
etc.); el asesinato de seis
trabajadores y de su abogado
defensor, sin que hasta la fecha haya
un solo detenido por estos crímenes;
empleo de la violencia armada para
impedirles llevar a cabo su trabajo y
constantes y graves amenazas contra
su vida si persisten en su demanda.
En hechos más recientes, la
Secretaria de Transporte del
gobierno mexiquense ha secuestrado
más de 190 unidades a los
inconformes, que mantiene retenidas
y destruyéndose aceleradamente en
sus corralones, y esto a pesar de que
existe un acuerdo pactado y signado

con esas mismas autoridades y la
Secretaría de Gobernación Federal.
En la misma dinámica, se agredió a
balazos a un funcionario del
ayuntamiento de Ixtapaluca, se han
vertido amenazas de muerte contra
los responsables de la seguridad del
municipio, se han organizado
«protestas» contra la alcaldesa, se
han redoblado las injurias y las
amenazas en su contra vía internet y
teléfono celular y se «sembraron»
tres cadáveres, jamás identificados
hasta hoy, en lugares estratégicos de
Ixtapaluca, sobre los cuales se
dejaron carteles con amenazas de
muerte para Maricela y seguidores.
Este es el contexto en que ocurre el
secuestro de  don Manuel Serrano.

Creo útil también informar
un hecho que poco se ha
mencionado: el mismo día y casi a
la misma hora en que secuestraban a
don Manuel, fue allanado el
domicilio de la joven abogada
Atenea Román Serrano, la hija
mayor de Maricela. Aunque los
intrusos se llevaron algunas cosas de
valor, lo que haría presumir un
simple robo, resulta muy difícil
aceptar que la coincidencia en fecha
y hora de ambos ataques sea pura
casualidad. ¿Se pretendía secuestrar
a la abogada Román Serrano junto
con su abuelo? En fin, estos son los
hechos y autorizo a quien quiera
hacerlo a que me desmienta. Pero
insisto: no es mi propósito acusar a
nadie y escribo sólo para orientar el
olfato de los investigadores y del
público. Lo demás es responsabilidad

de las autoridades competentes. A los
captores de don Manuel les digo
desde aquí que, si en verdad son
delincuencia organizada, recuerden o
comprueben que los antorchistas
jamás nos hemos erigido en «jueces»
de su conducta ni de la moral que
anima sus actos; que nunca hemos
alzado la voz para condenarlos y
exigir un castigo más duro que el
que marca la ley y que, en cambio,
hemos pedido respeto a sus derechos
humanos; estricta aplicación de la
ley, sin odio ni sevicia por parte de
la autoridad; hemos protestando
contra las «comparecencias» ante los
medios y la autoinculpación a que en
tales casos se les obliga; y que, a la
vista de todo esto, respeten la vida
de don Manuel y el pacto a que se
llegue para devolverlo sano y salvo
al seno de su familia. Ahora, que si
no se trata del crimen organizado,
entonces… Dios dirá.

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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Todo lo que se promete en el
peregrinar de la vida y no se cumple,
es un engaño que causa mucha
molestia y desilusiones a las
personas que se les engaña, y quien
vierte estos juicios demuestra falta de
seriedad, responsabilidad, veracidad
y honor a la palabra, perfil que es
muy frecuente en los servidores
públicos de primer nivel jerárquico,
principalmente en los políticos, que
para adquirir lo que desean, en todo
su proselitismo de campaña política
prometen mucho y nunca  cumplen
lo que esbozan, con el fin de lograr
lo que quieren, aunque de verdad
tengan que recurrir a la mentira, que
se llama engaño.

Es bien sabido que todo compromiso
que adquiere el ser humano, bien de
palabra o de hechos, lo debe de
cumplir con responsabilidad y sobre
todo con honradez, en todo los
ámbitos y en todo lugar, no
importando la edad que se tenga, ni
el sexo, ni condición social, ni
profesión, lo importante es cumplir y
desempeñar con ahínco y veracidad
lo que se promete, que la verdad
nunca se ha realizado.

Hace algunos años cualquier persona
que era nominada como servidor
público de cualquier nivel y de
cualquier dependencia de Gobierno
federal, estatal o municipal, ejercía
el perfil de su trabajo con verdadero
profesionalismo. Pero actualmente,
tantos los políticos, como los
servidores públicos que llegan a
ocupar ubicaciones de primer nivel,

ESCAPE

Las personas siempre
han vivido con engaños
Seguro o peligroso el transporte escolar

antes de tomar las designaciones que
han obtenido son personas amables,
con mucho carisma, y sobre todo son
atentos con sus semejantes, pero
desafortunadamente cambian su
perfil de comportamiento cuando
están fungiendo en cualquier cargo
público, ubicación que desconcierta
a la ciudadanía, que se pregunta ¡por
qué ese repentino cambio de
conducta!, llevándolos al
despotismo, altanería y soberbia con
amigos, compañeros e incluso con la
propia familia, y con la sociedad que
los llevó al cargo que hoy ostentan.

Por qué será que la mayoría de las
personas que, por azares de la vida,
por favoritismos o relaciones de
algún político,  llegan a obtener una
ubicación de alto nivel jerárquico,
aun sin tener conocimientos en el
perfil que van a ejecutar, y que de
inmediato se envanecen con el nuevo
cargo, y tratan mal a los causantes
que acuden a solicitar sus servicios,
sin que los atiendan, porque
normalmente estos funcionarios
comienza a trabajar a puertas
cerradas y no atienden a nadie,
olvidando que la postura que tienen
no es permanente, la acción que
ejecutan con las personas es uno más
de los tantos engaños a los que están
acostumbrados.

El nepotismo, la falta de sensibilidad
y la muy poca vocación  de servicio
que está de moda, dentro del círculo
social de los funcionarios públicos y
políticos, quienes trabajarán las
obras y beneficios que recibirá el

pueblo a puertas cerradas, olvidando
que la postura que se les confiere no
es permanente, no así el compromiso
que tiene con los ciudadanos debe de
ser de gratitud, sobre todo de
confianza.

 No se puede negar que las personas
siempre han vivido con esta sarta de
engaños, por parte de los titulares de
diferentes dependencias de gobierno,
principalmente por los políticos, pero
todo en la vida tiene un límite,
recordando el adagio del vulgo que
dice: el «mentiroso siempre cae al
pozo», esto es lo mismo que la
persona que engaña o miente se le
cataloga como a un persona que
carece de credibilidad en todo y por
todo.

Es justo recordar que un palo solo no
puede arder, como es el caso del
Doctor Rafael Moreno, Gobernador
Constitucional del Estado, que pese a
todos sus esfuerzos porque el estado
de Puebla tenga un crecimiento
eficiente y de calidad, así como
también es sabido que muchos
funcionarios de primer nivel
jerárquico no coadyuvan con el
perfil que exige el gobernante de
Puebla; a Moreno Valle no le
intimidan las críticas ni los engaños
de las personas que no saben valorar
todo lo bueno para la comunidad, y
sí saben ser críticos adversos,
destructivos, pero con la firme
convicción del gobernante en el
trabajo; en el estado de Puebla
seguirá existiendo la seguridad y la
paz.
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En conclusión, las personas están
cansadas y desilusionadas de que
siempre    han vivido de los engaños,
como ha sido el caso de los titulares
de Tránsito,  que han llegado a esa
dependencia estatal o municipal, y
han prometido acabar con las tantas
irregularidades que existen en esas
dependencias, que  han sido la causa
de muchos accidentes con
consecuencias irreparables, pero hay
que tener presente el juicio que dice
¡No hay mal que dure cien años!

Seguro o peligroso el trasporte
escolar

La principal preocupación que debe
de existir en el ánimo de la
autoridad de Tránsito y del
magisterio poblano, es proteger por
todos los medios a su alcance la
seguridad vial de los escolares, se ha
observado que miles de estudiantes
acuden todos los días a diferentes
planteles educativos y para que
exista la seguridad personal se
requiere que los padres de familia,
las autoridades escolares y las

autoridades de Tránsito, valoren el
peligro que entraña el transportar a
los estudiantes del hogar a la escuela
y viceversa, cuando la persona que
conduce el vehículo no se ajusta a la
obediencia de todos los dispositivos
viales.

La mayoría de las personas que
conducen los vehículos del transporte
escolar, a los diferentes planteles
educativos son los padres de familia,
ya sea el padre o la madre, y se ha
podido constar que en la conducción
también cometen muchas faltas
viales, principalmente las madres
que conducen el vehículo, y que se
nota que les falta mucha
responsabilidad en tal ejecución
como es, no respetan la señal  del
semáforo, circular a exceso de
velocidad, en ocasiones en sentido
contrario, se estacionan sobre la
zona del peatón, van conduciendo y
se van distrayendo con un perrito, y
lo peor de todo es que van hablando
por el celular, y no se colocan el
cinturón de seguridad etc., faltas
viales que en un momento originan

un accidente de tránsito, y al llegar a
la escuela se estacionan en doble o
triple fila originado muchas
molestias a toda la circulación, así
como respetan las indicaciones
verbales del agente de tránsito.

Es necesario y de urgencia que el
director de escuela, a donde acuden
los padres de familia que conducen a
sus hijos en su vehículo, tengan
pláticas de orientación y motivación,
con relación a la segura conducción
vehicular y de educación vial, pues
con conocimiento en materia de
tránsito se evitan muchos accidentes,
«no después del niño ahogado tapar
el pozo».

El director de la columna Escape,
comandante Porfirio Bonilla
Vázquez, está en la mejor
disposición de tener una plática con
los padres de familia y los
respetables profesores. En materia de
educación vial y manejo a la
defensiva.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Qué tristeza por esas autoridades,
que al final del camino tratan de
justificar sus errores en lugar de
asumirlos, de responder por ellos, de
querer que pensemos que siempre
trabajaron, que siempre trataron de
resolverlos, y que no veamos que
sólo nos engañaron.

Qué triste que se tiren al suelo y se
pongan de alfombra con aquellos
que llegan para que los tomen en
cuenta, o para que no hagan
acciones para perseguirlos y no
vayan a hacer nada
 para descubrirlos.

Qué triste, qué triste que no hayan
sabido hacer su trabajo, qué pena de
sus equivocaciones y que ni siquiera
las hayan notado, qué pena de sus
estados cínicos y, lo peor de todo,
que piensen que ni cuenta nos
habíamos dado.

Qué triste que tantos premios para
distraernos hayan inventado, sólo
pienso que les faltó la catafixia de
En familia, pero creo que Chabelo
por su cinismo… sí, fue por eso,
seguro fue por eso, que no los
ha aceptado.

Qué pena que hicieron el peor de los
ridículos al asumirse como héroes
históricos, y a su grupo gente
extraña hayan sumado, gente que
nos dañó y nos retrasó en lo logrado,
y a lo mejor, el colmo de todo, es
que… sólo a lo mejor, no fue por
malos, sino por ignorantes que no lo
hayan notado.

Qué triste, qué pena…
y Colorín Colorado

CODIGO 3

Qué triste que la verdad de todo, es
que todo lo copiaron, todo lo
inventaron y al final, al final nada
haya mejorado, ni siquiera que todo
siga igual, sino que todo se
haya retrasado.

Qué triste que como al Canelo, a
Márquez, Chávez o al TRI, los
hechos, los hayan estrepitosamente
derrotado y que sólo por
mercadotecnia los habían inflado y
ni sus mágicos distractores y
juguetitos para niños los
hayan salvado.

Qué pena y ridículo que a quien
tanto criticaron y tanto habían
atacado, al final es quien les ayudó,
quien de verdad les salvó la chamba
y dio la cara por la capital y por
el estado.

Pero qué alegre que todo esto ya
haya terminado, que aunque
llenaron sus bolsas y sus casas
cambiaron o hayan transformado,
aunque nos hayan saqueado, pues
como dice el dicho… «No hay mal
que dure cien años», y éste, al
menos, esta vez se ha terminado,
esperemos que lo que viene nos

cambie el horizonte, que tengamos al
correcto, el que de verdad ayude a
esta capital y a sus problemas, y que
en vez de pasearse o echarse, de
verdad los afronte.

Esperemos que no invente, como los
que se van, a la manera de los
Pedros (Infante y Fernández) eso de
que «hay mamá que yo no fui», en
su famosa canción, y que al menos
entiendan lo que son las faltas
tipificadas como «delitos de
comisión por omisión», antes de
hacer declaraciones que los pongan
en esta posición.

Qué pena lo que nos ha pasado, pero
esta vez, como en todos los cuentos,
«Colorín Colorado, su tiempo no les
alcanzó para acabarnos, y la
oportunidad de dañarnos más… se
les ha terminado».
¿O no?
Juzgue Usted

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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Al visitar Zacatlán, mejor conocido
como Zacatlán de las Manzanas,
perfectamente se percibe la
hospitalidad de sus habitantes  y
representa una oportunidad para
admirar los bellos paisajes típicos de
la zona norte del estado de Puebla,
llenos de valles y bosques;
precisamente, por tales
características fue declarado Pueblo
Mágico y hoy en dìa es la punta de
lanza en cuestión turística en la
región, pues su historia, sus
costumbres y tradiciones lo
convierten en un lugar especial.
Esa ciudad, enclavada entre
montañas, abrió sus brazos para
cobijar a un personaje que, a pesar
de no ser originario de esas tierras,
descubrió en ellas  el amor y la
tranquilidad perfecta que todo artista
busca para dar forma a sus obras;
me refiero a nuestro gran amigo, el
Profesor José Enrique Parker
Salomón, quien hace un año, el 17
de octubre del 2012, dejó de existir.
Originario de Veracruz, desde
pequeño viajó con su familia a la
Ciudad de México, en donde
permaneció gran parte de su niñez y
adolescencia; ahí realizó sus estudios
de Diseñador Gráfico en la
Universidad Nacional Autónoma de
México, específicamente en la
Academia de San Carlos,
consolidándose  como un excelente
alumno. Tiempo después comenzó su
exitosa carrera como publicista.
Su profesión de diseñador gráfico la
combinó con actividades como la
plástica y  la literatura, realizando
diversas obras de arte, además de
haber destacado como articulista en

varios diarios y revistas tanto
locales, estatales e internacionales.
A causa del destino -como él lo
decía- viajó a Zacatlán, en donde
conoció a una hermosa mujer que
más adelante se convertiría en la que
sería su inseparable esposa y
compañera de toda la vida: Olga
Sosa, «Olguita», como muchos la
conocíamos.
Después de cumplir con algunos
compromisos de trabajo en países
como Puerto Rico, República
Dominicana y Estados Unidos,
decidió establecer su lugar de
residencia definitivamente en
Zacatlán, para enfocarse a la
docencia y para continuar
desarrollando sus actividades
relacionadas con el arte.
Además, él y su esposa se dedicaron
a atender una cafetería de su
propiedad,  lugar que, con el paso de
los años, se convirtió en un punto
obligado por visitar para quienes
acudiamos al centro de esa ciudad y
deseábamos probar un exquisito
café, una malteada o un helado.
All entrar a ese lugar se podìa
admirar un sin fín de objetos que
formaban parte de las viviencias de
sus viajes, los reconocimientos
logrados por su trabajo, por su labor
docente y artística. También se
contemplaba, colgando sobre las
paredes, parte de sus gráficos, en
especial resaltaba uno titulado El
Pescador, cuya imagen muestra a
Jesús de Nazareth echando encima
una red a una cruz; una copia de este
dibujo fue enviada al Papa Juan
Pablo II.
Además de disfrutar de un rico café,
se gozaba de las interesantes y
profundas conversaciones con el

Profesor Parker, tocando infinidad de
temas, analizando cuestiones
filosóficas, políticas, económicas y
hasta deportivas. Así como también
atrapaba nuestra atención cuando
nos contaba experiencias de su vida,
como cuando nos describía el
momento en que recibió un
reconocimiento de manos de Diego
Rivera en la Academia de San
Carlos; también platicaba de cuando
viajó a República Dominicana y
tuvo la oportunidad de conversar con
Juan Bosch, presidente de aquel país.
En los últimos años publicó una serie
de libros; algunos de sus títulos son:
Los Cuentos de Parker; De la
Mastaba a la Masada; El Pez
Dorado; y El Señor Miller y Raquel,
plasmando en ellos su sensibilidad y
habilidad por la poesía, por la
dialéctica, la narrativa, los cuentos y
la Historia.
Muchas veces el Profesor Parker
solìa decir: «Yo no creo en Dios,
pero sí creo en el destino», ese
destino le llegó un 17 de octubre, y
hoy, a un año de su partida, lo
seguimos recordando a través de sus
libros, artículos y pinturas, pero
sobre todo a través de sus
conversaciones llenas de esa
caballerosidad y solemnidad que le
distinguían.

Juan Campos González
camposgonzalez@hotmail.com

José E. Parker Salomón
In Memoriam
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En entrevista al diario Milenio, el
expresidente Fox dijo que fue mejor
presidente que Juárez. La opinión
pública nacional ni siquiera advirtió
tal ocurrencia; acostumbrada a su
incontinencia verbal, esto pasó
desapercibido. Poco tiempo después
de tal atrevimiento, aparece otro
también de otro expresidente –del
PAN, el de Germán Martínez C.- que
al modo de Fox echa un lance no de
burla, sino algo que «parece» serio
contra la historia. En su «Fox,
Juárez, Pemex… y Nietzsche»
(Reforma 22-07-13) lo reivindica
sólo para postular que es mejor
privatizar Pemex.

 Para este menester se sirve de
Nietzsche. Pero así como Fox dice de
Juárez, G. Martínez dice de
Nietzsche; le atribuye al filósofo
algo que no escribió. No hay que
acusar sus escrúpulos; aparecen en
sus afirmaciones que pretende
«sustentadas» (sic) en el escrito -¿a
los 30 años?- del filósofo. Sobre la
utilidad y perjuicio de la historia
para la vida. Y también cita otra
obra, El ocaso de los ídolos, al que
le atribuye lo que el filósofo dice en
la obra antes citada.

Y todo esto para preguntarse a sí
mismo: «¿Calificar a Benito Juárez
de traidor ofende? ¿Autorizar la
inversión privada en Pemex agravia
a L. Cárdenas? ¿Lastimamos a los
héroes patrios al cuestionarlos?
¿Reprochar su obra es ingratitud?
¿Modificar su legado es felonía? ¿La
historia es única y verdadera?» (Ibid)

En ésta sustenta la siguiente
conclusión: «No son preguntas
triviales para un país que camina a
tropezones rumbo a la modernidad.»
(Ibid) ¡El país camina a tropezones!
Y cómo no si ponemos en duda su
realidad; es como dudar del aire que
respiramos. ¿Tiene sentido dudar del
hecho de respirar? Si dudamos y no
respiramos, caemos por asfixia. Y G.
Martínez está vivo, preguntándose
ante el público si es real, esto es,
único y verdadero, el aire que
respira. Y sigue condenando ahora a
los ofendidos con las… de Fox sobre
Juárez: estos «son simples
adoradores del pasado. Incapaces de
imaginar y debatir un futuro para el
país… Algunos de esos histéricos
valedores de Juárez… son los
mismos militantes del ‘patrioterismo
petrolero’ petrificado en las fotos
blanco y negro de la nacionalización
cardenista de 1938.»(Ibid)

Con tales improperios encubre el
insano propósito de minar la base de
la nación, de su historia, de
ridiculizar su realidad sustancial
encarnada en el pueblo; el que
protagonizó la hazaña de la
revolución nacional. Tal es el blanco
de sus histéricos disparos, la entidad
donde se hallan, dice, los «muchos
mexicanos que padecen una
‘enfermedad histórica’, pues son
capaces de entonar himnos
nacionalistas excluyentes del mundo,
dizque defienden la soberanía para
proteger intereses personales, y
convirtieron a personas en estatuas
infalibles.»(Ibid) Y «lo digo con

Nietzsche», se ufana. Es el dedo que
señala al mexicano la enfermedad
del mexicano. Le grita ¨¡estás
engañado!¨ Su pretensión es que se
despoje de su realidad para que
luego sea despojado de su riqueza,
de aquello de donde proviene una
parte del sustento diario. Con tono
desafiante lo incita a asumir su
actitud retadora. Pero el público no
responde. ¿Por qué?

Y es que su invectiva no tiene la
calidad ni su personalidad es digna
de imitarse, y la institución que
representa, el PAN, en dos sexenios
al mando del país en lugar de ganar,
ha perdido el respeto del pueblo; y
con su acción de estos días va a su
desencuentro. Estos hechos saltan a
la vista y, por esto, golpean el rostro
del sentido común. Así evidencia la
falta del más común de los sentidos,
el de percibir el curso natural de las
cosas en el que está inmerso. G.
Martínez se enfrenta al pueblo de
México proponiéndole «modificar la
identidad del país… (para esto hay
que) arrinconar varios pasajes
históricos. Quizá omitir partes de
Juárez, Cárdenas y otros. Olvidar es
abrazar el futuro…» (Ibid) En tal
dimensión habita.

El propósito no lo inventa, pretende
haberlo extraído del libro de
Nietzsche, donde –dice-
fundamentarlo, sobre todo, su última
afirmación, como si se tratara de
alguna de sus consideraciones
intempestivas. Las frases de G.
Martínez no son consideraciones,

TIEMPO

Contra la Historia
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sino afirmaciones intempestivas,
tanto que «olvidar» y «modificar»
son contra la Historia… Y
contra Nietzsche.

El filósofo no dice semejante
barbaridad que, más bien, suena a
estupidez; no tiene sentido abrazar el
futuro carente de pasado. Nietzsche
comienza su consideración
intempestiva así: «Es cierto que
necesitamos la historia, pero la
necesitamos de un modo distinto a la
del ocioso malentendido en el jardín
del saber… necesitamos la historia
para la vida y para la acción… no
para un cómodo abandono, ni para
paliar los efectos de una vida egoísta
y de una acción cobarde y
deshonesta. Sólo en la medida en que
la historia sirve a la vida queremos
servirla nosotros… (es) un fenómeno
cuyos curiosos síntomas  hay que
llevar ahora a la experiencia de
nuestro tiempo de un modo tan
necesario como doloroso.»

Desde el prefacio, la meditación
intempestiva «sobre la utilidad y
perjuicio de la historia para la
vida», da cuenta de lo que se
enorgullece el tiempo de Nietzsche,
su cultura histórica. G. Martínez no
tiene tal ni sabe leer, porque el
filósofo le habría interpelado:
«Contempla el rebaño que pasta
delante de ti: ignora lo que es el ayer
y el hoy… vuelve a brincar, y así
desde la mañana a la noche… atado
a la estaca del momento presente y,
por esta razón, sin atisbo alguno de
melancolía o hastío. Ver esto se le

hace al hombre duro, porque él
precisamente se vanagloria de su
humanidad frente a la bestia… Así el
hombre pregunta al animal: ¿por qué
no me hablas de tu felicidad y
únicamente me miras? El animal
quiere responderle y decirle: ‘Esto
pasa porque siempre olvido lo que
quisiera decir’. Entonces, también se
olvidó de esta respuesta y calló, de
modo que el hombre quedó
asombrado.»(p.40)

«Pero también se asombró de sí
mismo por no poder aprender a
olvidar y depender siempre del
pasado; y es que cuanto más lejos
vaya, cuanto más rápido corra, esa
cadena siempre le acompaña. Es
asombroso: ahí está el instante
presente, pero… desaparece. Surge
de la nada para desaparecer en la
nada… luego regresa como un
fantasma perturbando la calma de
un presente posterior… Entonces, al
mismo tiempo que el hombre dice
‘me acuerdo’, envidia al animal que
olvida inmediatamente mientras
observa cómo ese instante presente
llega a morir realmente, vuelve a
hundirse en la niebla y en la noche
desapareciendo para siempre. Así
vive el animal de manera no
histórica, pues se aparta del
tiempo… Por el contrario, el hombre
intenta levantarse con todas sus
fuerzas de ese gran y pesado lastre
que es su pasado.» (p.41)

«Si lo que hace aferrarnos y
estimularnos a los vivientes a la vida
es la felicidad, la aspiración a la

renovada felicidad… hay algo que
hace que la felicidad sea tal: el poder
olvidar o, dicho de manera más
erudita, la capacidad de poder sentir
de manera no histórica,
abstrayéndose de toda duración… Y
es que en toda acción hay olvido…
Un hombre que sólo sintiera por
entero históricamente se asemejaría,
por tanto, a alguien obligado a
prescindir del sueño o a un animal
que tuviera que vivir condenado
continuamente a rumiar. Es posible
vivir sin recuerdos, e incluso vivir
feliz, como muestra el ejemplo del
animal, pero es completamente
imposible vivir en general sin
olvidar… Para determinar este
grado… los límites en los que el
pasado ha de olvidarse para no
convertirse en sepulturero del
presente, se tendría que conocer
exactamente el grado de fuerza
plástica de un hombre, de un pueblo,
de una cultura; quiero decir, esa
fuerza para crecer por sí misma, ese
poder de transformar y asimilar lo
pasado y extraño, de sanar las
heridas, de remplazar lo perdido, de
regenerar las formas destruidas… Lo
que una naturaleza semejante no
llega a dominar, lo sabe olvidar,
dejando esto simplemente de existir;
de este modo, el horizonte
permanece cerrado, completo en sí
mismo. Nada recordará que exista
más allá de ella hombres, pasiones,
doctrinas y fines distintos. Ésta es
una ley general: todo lo vivo sólo
puede ser sano, fuerte y productivo
en el interior de un horizonte. Si es
incapaz de trazar a su alrededor tal

TIEMPO



24
17 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

horizonte, o, por otra parte,
demasiado solipsista como para
poder integrar su propia perspectiva
en el interior de una extraña, llegará
al ocaso enfermo y agotado
demasiado prematuramente.» (p.44)

«La jovialidad, la buena conciencia,
la alegría en el actuar, la confianza
en el futuro –todo ello depende, tanto
en un individuo como en un pueblo,
de que exista una frontera, un límite
que separe aquello que es claro y
capaz de ser abarcado desde una
perspectiva de todo lo que es oscuro
y no visiblemente iluminado; pero
también depende de que se sepa justa
y oportunamente tanto qué olvidar
como qué recordar, del poderoso

instinto para distinguir en qué
momento es necesario sentir de modo
histórico o no histórico. Ésta es
precisamente la tesis propuesta a la
reflexión del lector: que lo ahistórico
y lo histórico son en igual medida
necesarios para la salud de un
individuo, de un pueblo o de una
cultura (p.45)

Ahora se ve que Nietszche no dice ni
siquiera algo parecido a «olvidar es
abrazar el futuro» como pretende G.
Martínez, que lo postula como
remedio para la «enfermedad
histórica» del mexicano. Lo inventa
y para sostener esto tergiversa y
altera con dolo el escrito del filósofo
así: «Nietszche dice que el hombre,

M

VITALIANO TORRICO

además de tener la cualidad del
‘recuerdo histórico’ para no
esclavizarse con la memoria,
necesita el ‘olvido’. Y cita: «Un
hombre que no tuviera en absoluto la
capacidad de olvidar, que estuviera
condenado a ver en todas partes el
devenir, semejante persona ya no
cree en su propio ser, ya no cree en sí
mismo…» El expresidente del PAN
es zafio, porque mutila la idea del
filósofo. Pues éste dice: «Imaginemos
el caso extremos de un hombre al
que se le hubiera desposeído
completamente de la fuerza de
olvidar, alguien que estuviera
condenado a ver en todas partes un
devenir. Este hombre no sería capaz
de creer más en su propia
existencia.» (p. 42) Y nosotros
concluimos: este hombre imaginario
es, en todo caso, un ser patológico al
que G. Martínez equipara
al mexicano.

Por lo demás, el pueblo mexicano
del presente actúa en consonancia
con la estructura del hombre que
Nietszche describe como ser
histórico; y a despecho de sus
curadores.

vtorricop@yahoo.com.mx

TIEMPO
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Octavio Paz nacido hace casi cien
años, el año de enfrente su
centenario; lo mismo de José
Revueltas y Efraín Huerta, tres
mexicanos que en su especialidad
debemos recordar para bien de las
letras, de los lectores, ir a sus
escritos es la mejor promoción de la
lectura, lo decimos desde hoy y,
aclaro, el mejor homenaje…

El general Prim asesinado en Madrid
hace doscientos años y vinculado a
la Intervención y admirador de
Zaragoza, debe ser recordado por su
paso en nuestra historia.

A las lecturas de Fernando del Paso,
Alai Gauttman,  ahora que hablamos
de Intervención y de las lecturas, no
podemos olvidar a un viejo clásico:
Los Episodios Nacionales, de
Victoriano Salado Álvarez, porque
su comedia humana de tres o cuatro
tomos sobre la invasión y el imperio
de utilería de Max y Carlota, tienen
hoy, pese a nuestro olvido, mucha
«miga», dijo aquél que sí sabía…

Notas varias

Pedro Enríquez Ureña hablaba en
1950 de George Santayana culpando
a España de su olvido del pensador y
filósofo que ahora cumple 150 años
de nacimiento, y sigue igual la
desatención a su figura y obra… Las
tenistas hermanas Williams en el
cine, brotan sus personalidades y
orígenes, trabajo y sacrificio… Los
Corruptores, novela de Jorge
Zepeda, el fundador del siglo XXI en

C U L T U R A
Fideicomiso para las artesanías: Yvon Gutiérrez /  Lecturas y libros /

Paz, Revueltas, Huerta, Prim, conmemoraciones 2014 /
 Ópera en el “Principal”

Guadalajara -allí laboró Leticia
Ortiz, hoy Princesa de Asturias-,
edita el libre Planeta; léalo…  A Tere
Franco en el INAH no le tiembla la
mano, evita que una carretera
guanajuatense pase sobre el
patrimonio y denuncia y exige
responsabilidad sobre la presunta
restauración de El Caballito, que
para concluir la irresponsabilidad lo
dejaron a la intemperie… La Ópera
neoyorquina en pantalla mayor en el
Teatro Principal los sábados por la
mañana, promoción del Consejo
Estatal… Entre otras muchas obras,
el rector de la BUAP anuncia en el
Complejo la Escuela de Artes
Plásticas y Audiovisuales y el
Colegio de Danza Moderna, nuevo
aplauso al rector Alfonso Esparza
por 300 millones en obras en CU y
en los campus regionales…

Cortinotas: La Conquista de México
en ópera

Un abrazo a Yvon Gutiérrez, querida
amiga, funcionaria de gran aptitud,
por su nombramiento del
Gobernador Moreno Valle al frente
del Fideicomiso Impulso a la
Innovación y Desarrollo Artesanal
del Estado de Puebla (IIDART)… Los
tomos citados renglones atrás de
Salado son catorce, los de la
Intervención e Imperio cuatro, por lo
menos… ¿Por qué bicentenario de
Juan Prim?, alguien preguntó,
porque nació en 1814 en Reus,
Cataluña, y murió  efectivamente
ahorcado en Madrid en 1870,
víctima de las pasiones políticas de

aquel momento español… Lo que no
tiene nombre, novela de Piedad
Bonett, en Alfaguara, colombiana,
sobre la muerte de un hijo suicida
buscando saber quién era en
realidad… El escritor -gran charlista
además- Juan Villoro en Puebla, el
sábado último de octubre a las 16
horas en el Teatro Principal, lo
invita el Consejo de la Crónica y se
abre a todo público… La Academia
Mexicana de la Lengua sigue su
renovación humana, han ingresado
seis nuevos miembros, el último
Jesús Silva Herzog-Márquez…
Panamá, sede de la reunión de las
academias de este continente…
Ferias libreras además de Francfort,
Liber en Madrid y Uruguay…
Setenta años del compositor
mexicano Mario Lavista, en plena
creación…  Brasil invadió
materialmente la librería de
Francfort… El 22 de noviembre
medio siglo del asesinato de John F.
Kennedy en Dallas… Una mujer
bipolar en la película La Herida, de
Fernando Franco, y la soberbia
actuación de Marian Álvarez,
premiada y en éxtasis… Basada en
textos de Octavio Paz y Antonin
Artaud se estrenó en Madrid la ópera
La Conquista de México, del
compositor alemán Wolfang Rihm…

M
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La gran casa

No me cabe la menor duda
que el arte de narrar se configura en
la actualidad como una de las artes
más disfrutables.

Encontrarse con historias
embebidas de suspenso, intriga,
sugerencia, pero sobre todo,
revestida de humanidad, reafirma la
concepción generalizada de que
realmente somos personas por cuanto
somos lenguaje, palabra. Somos lo
que hablamos, lo que guardamos en
la memoria para posteriormente
trasvasarlo al imaginario de un
oyente interesado en ello, como si
fuera una suerte de testimonio de la
vida, ya de nuestros antepasados, ya
de los que nos acompañan en nuestro
diario caminar.

Un buen narrador goza de la
atención de sus lectores merced a la
interacción y complicidad que pueda
ejercer en ellos. Esa capacidad
supuesta del creador de hacerlo suyo,
de embarcarlo en la ficción contada,
se significa como objetivo primordial
del hacedor de historias, a fin de
conseguir la magia de la relación
que implica una entrañable
comunicación. Nicole Kraus, la
narradora estadounidense, se ha
convertido en eso: una magnífica
relatora de sucesos vitales, porque
merced a su talento literario logra
conjuntar interés, crear expectativas
fuertes, para reunirlas en sus relatos
y así dejar pasmado al lector, quien
le demanda, en cada página que lee,
las respuestas a las propuestas
dramáticas planteadas a lo largo de

sus novelas, como es el caso de la
que ahora me toca recomendarles:
La gran casa, libro cuyo contenido
se manifiesta como una bella
metáfora del recuerdo, de la
memoria.

Nicole Kraus ha llegado a
constituirse, hasta hoy, como
escritora de grandes alcances en
virtud a sus libros publicados;
primeramente con Llega un hombre
y dice, después reafirmando su
praxis narrativa de calidad con La
historia del amor, y ahora de nuevo
logra sorprendernos con La gran
casa.

Escritora relativamente
joven para producir obras literarias
que conjuguen madurez, experiencia
de vida y mirada profunda de la
naturaleza humana, Nicole, nos dice
su biografía, es graduada de la
Universidad de Stanford con estudios
de postgrado en Oxford,
precisamente con su segunda novela
La historia del amor fue
galardonada con el Premio
Internacional William Saroyan y el
Premio de Francia al Mejor Libro
Extranjero,

La gran casa pertenece a esa
estirpe de novelas que guardan en su
contenido, las historias entrañables
de un conjunto de personas, que por
algún motivo, objeto o azar

concurrente, se vincularon para
formar el cuerpo de una historia
grande, única, capaz de llevar a
quien la conozca por territorios, no
solamente de los espacios físicos,
sino también a la comarca de los
afectos, de los sentimientos y de las
emociones. Un rol importantísimo
juega, como ya lo dije con
anterioridad: la memoria: traer a
colación hechos de otras vidas, de
otros personajes involucrados en el
cuerpo total de la novela, re-edifica
el constructo y entendimiento sobre
las biografías de los implicados, pero
con la intención certera de
amalgamar sus voluntades, de tal
manera que el desenlace nos arroja a
vertientes insospechadas de los
secretos y tribulaciones padecidas
por dichos personajes. Pero es
necesario hacer notar que como
centro, como médula de todas esas
voluntades y caminos está un
escritorio, que al parecer perteneció
en algún momento al poeta Federico
García Lorca, dicho mueble
esplendece cual expectativa toral que
orienta los esfuerzos de la narradora,
para hacer converger todas las
historias en una.

A través de la historia del
escritorio, fetiche de Nadia, una de
las protagonistas de la trama,
viajamos desde Nueva York a
Jerusalén, para aparecer como
viajeros del tiempo en Londres y

Género: Novela.
Título: La gran casa (Great House).
Autora: Nicole Krauss (Nueva York).
Editorial: Ediciones Salamandra, 2012.
Traductora: Rita da Costa.
Colección: Narrativa.
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Budapest. Nadia, escritora, con un
matrimonio fracasado por la rutina y
el estrujamiento de egoísmos
recónditos, es abrazada por la
soledad post divorcio en un
departamento casi vacío porque los
muebles le pertenecían a su ex.
Mientras se hamaca en los
movimientos de la depresión es
informada por Paul Alpers, su
compañero universitario, y
condiscípulo en un seminario de
poesía vanguardista, que conocía a
alguien, un poeta amigo de un
amigo, que se disponía regresar a su
país Chile y deseaba encontrar un
sitio en donde guardar sus muebles
hasta su retorno, no quería venderlos
por si decidía regresar pronto a
Nueva York, y porque además entre
esos muebles había algunos que le
eran de valor inestimable. El poeta,
de nombre Daniel Varsky, joven
como de 23 años, había dejado las
señas de su domicilio para que dado
el caso pudiesen entrevistarse con él.
Nadia acudió al llamado, esa cita
derivó en una conversación
apasionada de los poetas Rilke,
Auden, apreciaciones cuasi paralelas
sobre Nicanor Parra, Pasternak,
Safo, Ungaretti, pero también ciertas
discrepancias sobre Neruda y
acercamientos a César Vallejo.

Nadia y Varsky esa noche
navegaron las aguas de la seducción,
el encuentro de los cuerpos y la
compañía de sus soledades que
pronto encontraron convergencias;
entre ellos además, estaban los
muebles y la presencia de un
escritorio del cual Varsky le dijo lo
había comprado, sin entrar en tantos
detalles, pero que sabía perteneció en
cierto instante a García Lorca.

Luego pasaron a los besos y a lo que
se supone que llega después del
reconocimiento de los labios. Varsky
viajó a Chile. Nadia continuó su
vida, salió con unos cuantos hombres
y se mudó dos veces. Varsky pasó a
engrosar la larga lista de poetas
mártires cuyas voces había
cercenado el dictador Pinochet. El
escritorio de Daniel Varsky fue el
escritorio de Nadia durante 25 años.
Pasado el tiempo, en 1999, Nadia
recibió una llamada telefónica de
una tal Leah Weisz, que resultó ser
hija de Varsky, y la llamaba para
reclamar el escritorio que su padre le
había dejado en resguardo, para
llevárselo. Por obvias razones Nadia
recomenzó una historia que
prácticamente ya había dado por
concluida. Es entonces que la
historia propuesta por Nicole Krauss
toma las vertientes de intriga y
sugerencia que nos llevan de la
mano por el hilo conductor centrado
en el escritorio de diecinueve
cajones.

Varias historias se conjugan:
Nadia y su encuentro con Varsky en
Nueva York, el susodicho escritorio.
Un matrimonio compuesto por un
inglés Arthur y una alemana Lotte
Berg, también escritora, víctima del
nazismo. Una familia compuesta por
el anticuario judío George Weisz, y
sus dos raros hijos Leah y Yoah, que
más que anticuario parece un
sabueso detective que se dedica a
investigar sobre bienes muebles
perdidos por judíos durante la
Segunda Guerra Mundial y los
israelíes Aaron y Eva con sus hijos
Dov y Uri, en Jerusalén, se
entreveran con sus sucesos familiares

para originar el gran fresco que
refleja la riqueza vivencial de la
memoria y la herencia entre ellos.
Todas las historias confluyen a fin de
cuentas, en el armado de esta novela
que, de repente pareciera hecha a
retazos de acontecimientos sin
relación alguna, pero que después de
su recorrido nos deja con la
conmoción que genera todo texto
cargado de alta intensidad
emocional.

Narrativa de alta estatura,
sutil, capaz de poner los énfasis
adecuados en los momentos tensos, y
con una historia armada con
inteligencia para entretejer
sentimientos y emociones hasta
conformar una inolvidable reunión,
que versa sobre el consecuente dolor
originado por la pérdida de afectos,
y el desconocimiento de los secretos
personales de los seres queridos.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Alain Touraine, eminente sociólogo
francés, premio Príncipe de Asturias,
afirmó en la Universidad
Iberoamericana que existe un caos
social, y que éste es provocado por
la crisis financiera, y manifiesta que
«la dignidad humana debe ser
respetada en todas las circunstancias,
como modelo de Cultura». Insiste en
que la crisis financiera -y yo
agregaría que también la crisis
ambiental, la de seguridad, de la
familia y todas las demás, de las que
no puede salir el mundo- son el
reflejo -yo diría consecuencia- de la
des-socialización y de la expansión
de la violencia.

Muy interesante que desde el punto
de vista sociológico se coincida con
lo que manifestó Su Santidad
Benedicto XVI ante la ONU, en
relación a la crisis financiera
mundial del 2009, que sencillamente
era consecuencia de los grandes
movimientos financieros realizados
sin ética, lo que beneficiaba a las
mafias económicas, perjudicando a
la población mundial. El
enriquecimiento brutal de unos pocos
a costillas de la mayoría.

Touraine tiene razón en relación a la
des-socialización y la violencia, pero
hay que ir al fondo del problema: la
des-socialización es consecuencia de
la descristianización del mundo,
provocada por las campañas
realizadas desde hace tiempo por la
mafia izquierdista, que al
implementar al mismo tiempo el
famoso sistema del hueso, basado en

la corrupción, la mentira y la
calumnia, usando como instrumentos
la ambición y la soberbia, y que a su
vez hace aflorar  la violencia al
disputarse el poder y el botín (mafias
de narcos, petrolera, de izquierda).
Para la re-socialización, la que
Touraine considera necesaria para
superar la crisis financiera, como
también lo es para superar todas la
demás crisis, empezando por la
ambiental, así como la citada
violencia, es necesario tomar en
cuenta lo que refiere Su Santidad
Benedicto XVI: los grandes
movimientos financieros realizados
sin ética deben hacerse a un lado,
actuando con rectitud, honradez, con
amor al prójimo y sin egoísmo, ni
ambición. Ya antes Su Santidad Juan
Pablo II insistía en la urgencia del
reinstaurar la cultura de la vida en el
mundo, complementándolo
Benedicto XVI añadiendo: «Y del
amor». En la medida que lo
logremos, resolveremos la situación

MADRE NATURALEZA

a la que se refiere Touraine, pero
sobre todo superaremos en definitiva
la más grave, que es la crisis del
medio ambiente, especialmente en lo
relativo a la disponibilidad de agua,
que es lo más importante.

Los efectos del cambio climático
consecuencia del sobrecalentamiento,
en relación al agua, se nota a cada
paso. En California, que junto con
Texas es el estado más rico de EU,
en el Valle Central se perdieron este
año las cosechas, habiéndose
reducido en los últimos años el
suministro de agua en un 40, 60 y
hasta un 90 % en esta zona que
abraca 243 mil hectáreas de cultivo.
En su última reunión en Suecia del
Instituto Internacional del Agua, se
dijo que el líquido ha sido en más
ocasiones fuente de cooperación que
de conflictos, pero si no somos
capaces de manejar la demanda y la
administración del agua, entonces
será todo un desafío evitar un

Caos social…
Crisis financiera, ambiental, etc.
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conflicto. Es imposible ignorar que
todos dependemos de los mismos
recursos finitos. Del agua sobre el
planeta 97.5 % es salada, 2. 5 % es
de agua dulce, pero sólo el 0.3 % es
agua disponible.

En Budapest, Hungría, se está
llevando a cabo la Cumbre Mundial
del Agua, discutiéndose el acceso al
agua como derecho universal de la
humanidad y las estrategias para
garantizarlo en una época de cambio
climático. Se reconoce que México,
una de las ciudades más pobladas de
la Tierra, carece de un manejo
sustentable del agua, enviando al
Golfo de México 70 metros cúbicos
por segundo de aguas residuales sin
tratar y reutilizar. En el árido norte
de Kenia, la ONU acaba de
encontrar una importante reserva da
agua subterránea en la zona de
Turkana. Esto mejorará
sustancialmente la vida de la
población, pero es clave tomar en
cuenta que las reservas subterráneas
dependen totalmente de su
realimentación, es decir, que si no se
atiende este punto, reforestando las
cuencas, pronto dejarán de poder
suministrar el vital líquido.
En Chile se discute una Ley de los
Glaciares, de los que cuenta con
muchos en la cordillera de los Andes
desde la Tierra de Fuego hasta el
norte. Esta ley afectaría fuertemente
la minería y la economía del país.
Lo importante es darle una solución
adecuada. En sí, los glaciares tanto
de las montañas como de los Árticos
son la reserva más importante de

MADRE NATURALEZA

agua dulce del planeta, y se está
perdiendo a pasos agigantados, tanto
que Groenlandia, llamada así por los
Vikingos (Groenland= Tierra Verde)
por encontrar así sus costas en
verano, está a punto convertirse en
verde todo el tiempo, al perder su
glaciares y su cobertura de
hielo perene.

También en Chile, donde la minería
es uno de los pilares más importantes
de su economía, las empresas
mineras están avanzando
fuertemente en el uso de Energía
Renovable (Energía Limpia) para su
funcionamiento. Ahora tendrán que
resolver un problema  grave, que es
la contaminación del subsuelo y de
los cauces.

Greenpeace, que se señala entre
otras organizaciones, se esfuerza, e
inclusive tiene problemas serios con
gobiernos como del Japón y Rusia al
defender el medio ambiente. Robert
Swan, notable explorador inglés de
los polos, en la defensa del medio
ambiente fundó la organización
2041, para cumplir la promesa que
le hizo al ilustre explorador francés
Jacques Cousteau, de luchar por la
preservación de la Antártida, un
ecosistema muy importante.

En conclusión para salvar a nuestro
planeta,  y más bien a la especie
humana, tendremos que hacer caso a
Touraine, re-socializando al mundo,
pero yendo más a fondo,
reinstaurando la cultura de la vida y

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

del amor, resolviendo así todos
nuestros problemas.
«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Situada en el corazón del estado de
Puebla, se levanta hoy día una
ciudad pujante y progresista con una
larga e importante raíz histórica. Ya
en el siglo XI de nuestra era grupos
tolteca-chichimecas refundan la
población que se conocerá como
Tepeyacac Tlahiti, señorío que
durante 350 años abarcaría casi el
70% de lo que es actualmente el
estado de Puebla. Con la con quista
Tlatelolca en 1398 y la mexica en
1446, esta región se convirtió en
tributaria de los imperios
circunlacustres del Valle de México.

Siendo los mexicas quienes en 1486
ordenan se establezca el tianguis de
Tepeaca, famoso desde entonces por
ser un centro regional de abasto y un
regulador comercial de producción e
intercambio entre la zona centro del
altiplano y el sur-sureste del país.

De tal forma que el tianguis de
Tepeaca no sólo se convierte en el
mercado de acopio y abasto de
productos regionales, sino que ahora
funge también como un calpixcalgo
(centro recolector de tributos),
aduana, centro y sede «diplomática»
-recordemos que los pochtecas, eran
señores preparados para el comercio
a gran escala-. Y parte de su labor
era informar a sus superiores de las
«novedades» que en sus largas
caminatas se enteraban. Siendo a la
vez portadores de saludos y noticias
de sus respectivos reinos. Por ello
mismo el mercado de Tepeaca
pasaría a ser de gran importancia en
las relaciones comerciales entre el

Valle Central y la tierra caliente del
Golfo. Ya que sojuzgado el señorío,
se garantizaba el dominio mexica en
el corazón mismo del territorio
mesoamericano. Así empezábamos a
hablar de tributo e intercambio;
comercio y trueque. Tal y como se
siguió haciendo, y se hace hasta
nuestros días. Este mercado de
dimensiones impresionantes es el que
encontrarán los conquistadores
españoles que arriban a Tepeyac en
septiembre de 1520. El pro pio
Cortés, en la Segunda Carta de
Relación le explica al rey que por la
importancia de la población, el
número de pobladores, su
privilegiada posición geográfica y su
importante mercado, él ha decidido
fundar una ciudad de españoles a las
faldas del cerro en donde se ubica la
población indígena, a la que nombra
«Segura de la Frontera», con una
traza a damero y una plaza mayor,

abierta para trasladar a los
comerciantes, ordenarlos y darle una
nueva dimensión a la recién fundada
población y refundación española
de Tepeaca.

Por su importancia comercial y por
los servicios que la población hizo a
favor de la Corona, en 1559 se le
concede el título de Ciudad y Blasón
de Armas. Desde 1544 fue asiento de
un Corregidor y desde 1555 sede de
un Alcalde Mayor.

Durante la Colonia y bajo la
aparente tranquilidad de la
dominación española, se ocultaba
una profunda pugna entre las
autoridades civiles y eclesiásticas por
la administración de los tributos,
diezmos y alcabalas reales que a los
indígenas debía cobrárseles. De ahí
que en Tepeaca-Segura de la
Frontera se construya la primer

TEPEACA DE AYER Y HOY

Intercambio comercial entre
el Puerto de Veracruz y la ciudad
novohispana de Tepeaca, Puebla
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Colecturía (Alhóndiga) del virreinato
para recolecta el diezmo en especie
para la sobrevivencia de la Iglesia y
el «quinto» de la Corona.

El sistema de encomiendas impuesto
por los españoles dio como resultado
que, a finales del siglo XVI los
reducidos dueños de tierras de labor
y ante la necesidad, empiecen a
venderlas, y con ello se crean las
haciendas. De tal forma que en la
región de Tepeaca, a mediados del
siglo XVII hay aproximada mente
entre 300 y 350 ranchos y haciendas,
siendo esta jurisdicción de Tepeaca
el granero de maíz y trigo de toda la
Nueva España. Tan importante era
la producción agrícola de esta región
que para entonces se constituía en la
cabecera decimal más importante del
obispado poblano.

Durante los años de 1700 a 1800, la
población de la región se ve
disminuida por las constantes
epidemias, por la desmedida
explotación de la mano de obra
indígena, por el inicio de las crisis
agrarias o el despojo de la tierra. No
así la actividad comercial. La gente
de la región continúa laborando
arduamente en las haciendas y
dedicándose a la actividad comercial
y al inter cambio de productos en el
marco del tianguis. Agregándose
ahora nuevas actividades artesanales
y de producción comercial, como la
industria textil en lanas y algodón.
Así, la variedad de productos
perecederos comestibles y los de
ropa, aunados al intercambio de
productos que llegaban a Veracruz
desde España, y los que llegaban a
Acapulco vía la «Nao» de China le
van dando nuevas e interesantes
dimensiones al mercado regional

más importantes del país, el mercado
novohispano de Tepeaca.

La diversidad de mercancías, así
como la multiplicidad de sectores
productivos constatan la enorme
complejidad social y económica que
siempre ha rodea do al mercado de
Tepeaca. Sirva lo anterior para
perca tamos que desde la época
prehispánica el intercambio de
productos en el tianguis creó un
sistema complejo de organización,
sobreviviendo usos y costumbres
muy significativos que nos dan un
claro testimonio de la eficiencia-
funcional de dicho sistema.

En ello se conjugan una serie de
factores que los hacen indispensables
para el mantenimiento de las
actividades desarrolla das no sólo en
el hinterland, sino en regiones que
rebasan ese límite, entre tales
factores -yo diría los principales-
están los históricos, tradicionales,
geográficos, sin contar la necesidad
que en ellos tienen los pequeños
productores para subsistir.
Todo esto nos lleva a analizar de
manera sucinta las relaciones que
des de la época prehispánica han
mantenido Tepeaca y el área central
del Golfo de México, y en esta
oportunidad solamente resumir un
siglo de intercambio comercial, el
XVIII, entre el Puerto de Veracruz y
la región de Tepeaca.

Como es natural, el Puerto de
Veracruz, el más importante de
México desde siempre, jugará un
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papel preponderante en el
intercambio de productos para con el
Altiplano Central. Los llegados de
Castilla y los propiamente
regionales. Sobre todo evaluamos
que durante casi todo el siglo XVIII,
motivo de nuestro análisis, se da una
entrada masiva de mercancías de
Europa, que coyunturalmente
regularán parte de la economía
novohispana.

Los flujos mercantiles que genera el
Puerto de Veracruz hacia el mercado
de Tepeaca los vamos a tener
registrados a través de los libros-
reales de alcabalas, Libros del
Viento, Libros del Tianguis y Libros
de Carnes, que existieron para
control de pagos en la Receptoría de
Tepeaca y que celosamente se
guardan en dos gran des repositorios,
el Archivo Histórico Municipal de
Tepeaca y el Archivo General de
Notarías del Estado de Puebla.
De esta manera, de Veracruz se
introduce directamente a la Alcaldía
Mayor de Tepeaca tres productos
importantes de importación, que
serán: aguar dientes, vinos y textiles;
y de la tierra y solar veracruzano:
azúcar y sus derivados, frutas,
algodón, pescado seco y fresco y un
buen porcentaje de anima les como
cerdos, borregos y gallinas.

Las transacciones desde luego se
realizan entre comerciantes caciques
y grandes hacendados. Aunque otra
parte del comercio entre ambas
regiones se da por el dominio
claramente distinguido de medianos

mercaderes mes tizos, ligados a la
zona de tierra caliente.

De Tepeaca llevaban lanas,
cacahuete, ver duras, hortalizas, sal
de la llamada de indios, chiles,
pulque, carnes macizas, manteca,
cebo, jabones, jarcia, cueros, mucho
maíz y trigo, mucho trigo.

De esta manera podemos observar
cómo que dan registrados
comerciantes de la Intendencia de
Veracruz que comercian con
Tepeaca. Principalmente los
acaudalados comerciantes
acaparadores del puerto; pero
también los de Tuxtepec, Orizaba,
Córdoba, Alvarado, Cosamaloapan,
Tlaliscoyan, Jalapa, Medellín,
Tlacotalpan y Coatzacoalcos.
De ahí la importancia del
intercambio comercial que desde
siempre se ha generado en Tepeaca,
pues un comerciante veracruzano
podía y puede comprar en Tepeaca
una acémila que procede de
Durango, o un toro que viene
de Petlalcingo, Morelos; o una silla
de montar de San Francisco del
Rincón, Guanajuato; o unas fresas
del Bajío. Y un comercian te de San
Juan del Río, Querétaro, podía y
puede comprar pescado fresco, piñas
o plátanos y enviarlos aún más allá,
quizás hasta Zacatecas y Durango.
El intercambio de productos se da y
se daba a gran escala, haciendo con
ello un crecimiento de la economía
entre ambas regiones geográficas,
que se reflejaba en el crecimiento de
las dos ciudades puntuales de este

intercambio comercial: Tepeaca y el
Puerto de Veracruz.

Esto nos da clara muestra que el
proceso de crecimiento del Puerto de
Veracruz como núcleo in dependiente
de comercialización de pro ductos
importados, había llegado a fines del
siglo XVIII a un punto bastante alto,
aún antes de la creación del
consulado. Por supuesto, no debemos
olvidar que la entera región de
Veracruz ya hacía más de medio
siglo que había entrado en un franco
pro ceso de crecimiento, apoyada en
una agricultura en pujante
desarrollo, como demuestra
claramente el incremento de la masa
decimal veracruzana en relación a
los diezmos del obispado poblano.
La evolución de las alcabalas de la
administración foránea de Veracruz
es también un elocuente testimonio
de este hecho. Asimismo, es
interesante comentar cómo al darse
este intercambio comercial con
Tepeaca, los mercaderes de la ciudad
de México que anteriormente
controlaban el comercio, van
pasando a tercer plano y a segundo
los mercaderes de la no menos
importante Ciudad de Puebla.

El circuito mercantil entre el puerto
y Tepeaca va a constituir una
importante fuente de ingresos que se
ve reflejada a nivel regional en
ambas poblaciones.

Sería largo citar aquí y por obviedad
de espacio todas y cada una de las
mercancías y porcentajes de ellas
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que se comercializan entre Tepeaca y
Veracruz, gracias a los libros citados
anteriormente. Sin embargo, es
menester citar a algunos de los
comerciantes de Tepeaca y el puerto
de esa época que poseían casas en
ambas ciudades, y donde
almacenaban los productos que más
tarde comercializarían en un punto y
en otro.

A saber, don Francis co Urbano
Jácome, importante introductor de
harinas y jabones; Calixto Acevedo,
quien comercializaba algodones,
lanas, vinos y aguardiente; Juan de
Loizaga, que vendía azúcar de
Veracruz y producía manteca, cebos,
trigo y harina desde Tepeaca para
casi todo el Golfo Central.
Antonio Gutiérrez, fuerte introductor
de harinas al puerto; Pedro de la
Rosa, comerciante de pescado y
arroz; Francisco de Sosa, Francis co
Antonio de la Llave y Manuel
Acevedo, ricos comerciantes que
vendían prácticamente todo, desde
ultramarinos hasta maíz. Por otra
parte, Dionisio Antonio Barrientos,
Cayetano Oropeza y Miguel Serrano
son los principales monopolizadores
de la compra-venta de harinas
y aguardiente.

De esta forma, duran te casi todo el
siglo XVIII del Puerto de Veracruz se
remitieron mercancías que
alcanzaron el 40% de los pagos de
alcabalas en la receptora de
Tepeaca. Pesca dos de diversos tipos,
barriles de aguardientes, sal de mar,
azúcar, panela, piloncillo, arroz, y

cacao fueron productos varios que
aparecen en los libros de registro y
guías comerciales. Mientras que las
mercancías de Tepeaca alcanzaron el
37% de los impuestos en la
Receptoría de Veracruz con
productos como: Trigo, maíz,
sombre ros, manteca, jabones,
hortalizas, pero sobre todo la harina.
Sin embargo, ya entrado el siglo
XIX y como resumen de esta
excelente relación comercial del pasa
do de nuestros pueblos, y con el
inicio de la guerra in surgente
vendrían a menguar problemas en
ese circuito mercantil que, como
veremos, fue una realidad, tal y
como lo dice el informe presentado
por la Administración General de
Rentas de Veracruz a inicios de la
década de 1830: «No somos lo que
fuimos: nuestro efecto de exportación
abatidos en el mercado no alcanzan
en sí y no proporcionan ni la suma
que necesitamos para importar los
principales renglones que hacen
nuestra subsistencia. La harina,
jabón, sebo y tejidos de algodón que
extraemos de Tepeaca y Puebla,
valen más que el tabaco, purga,
vainilla, zarza y algún otro efecto
cuyos valores presentamos
en cambio».

En síntesis, la vitalidad que había
tenido el circuito mercantil alimenta
do por la producción cerealera local
y orientado hacia el área
veracruzana, había sufrido algunos
cambios. De igual forma, el nuevo y
decidido crecimiento de los
comerciantes de Jalapa y Perote

había hecho que las relaciones
comerciales entre Tepeaca y
Veracruz se fueran deteriorando.
Ahora ellos y no los comerciantes de
Orizaba y Córdoba empezaban a
poner las reglas del comercio que ya
se generaba en Puebla capital y su
importante industria textil, harinera
y de vidrio.

De esa manera nuevos circuitos
comerciales empezaron a florecer,
pero ayer como hoy podemos
encontrar aún productos y
mercancías de ambas regiones en
nuestros respectivos mercados.
Camiones y transportistas varados en
nuestras calles. Comerciantes
deambulan por nuestras ciudades. Y
aún más ver cómo se entrelazan
nuestras «patrias chicas» en letreros
luminosos: En Tepeaca: «Pescadería
Veracruz», y en el puerto: «Ónix y
mármoles de Tepeaca». Por ello,
ambas ciudades Veracruz y Tepeaca
son y seguirán siendo de ayer, de hoy
y de siempre.

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE
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Desde hace varios siglos, año con
año, a partir de la segunda quincena
del mes de octubre se lleva a cabo la
tradicional matanza de chivos
cebados en el municipio
de Tehuacán.

Aseguran los que saben que desde
hace mucho tiempo existieron en la
Mixteca Alta varios sitios en donde
se efectuaban estas matanzas en
lugares cercanos a un río. Uno de
éstos pertenecía al poblado de
Santiago, Teposcolula, conocido
como «Río Santiago, sitio de
matanzas»; también se
acostumbraba hacer en un paraje
cercano a Tamazulapan y en otros
lugares famosos como Chilapa y
Huajuapan, Oaxaca.

Actualmente, esta peculiar costumbre
que se gestó en la Nueva España a
fines del siglo XVI, y que en su
momento respondía a un aumento
sin precedentes del ganado y también
a una economía interregional, y
aunque en varias localidades ha
desaparecido, en el municipio de
Tehuacán se ha arraigado.

Antecedentes

Una vez terminada la conquista de la
Tenochtitlan, llegaron a la Mixteca
los encomenderos y luego los frailes
dominicos, con una nueva cultura y
una nueva religión que vino a
sustituir las costumbres indígenas o a
mezclarse con ellas. También
trajeron semillas de Castilla y con

ellas el arado, animales de tiro,
puercos, ovejas y cabras.

La respuesta de los mixtecos fue
exitosa; muy pronto empezaron a
cultivar el trigo, a cuidar a los
animales y a criar el gusano de seda.
Ante la multiplicación del ganado en
el altiplano y tratando de despejar la
zona, el virrey Luis de Velasco
otorgó mercedes de sitios de
estancias para el ganado menor. Un
caso particular fue en de 1a Mixteca,
donde las comunidades y los
caciques adquirieron numerosas
concesiones e incluso superaron a los
españoles.

En 1560, fecha en que se otorgaron
las primeras mercedes, todo era
favorable para esta nueva actividad:
el campo virgen y las epidemias que
habían mermado la población
dejaron muchas tierras baldías; la
ganadería requería de poca mano de
obra a diferencia de la sericultura
que para entonces declinaba.

En las últimas décadas del siglo XVI,
las comunidades y los caciques se
beneficiaron a tal grado, que de las
ganancias obtenidas en la venta de
los productos del ganado menor
(chivos y ovejas), financiaban las
fiestas de sus santos, pagaban el
diezmo y compraban productos
europeos a comerciantes españoles.
Los derivados del ganado tenían
demanda: lana para los obrajes de
Antequera y Puebla, pieles, carne y
sebo para velas destinadas a las
minas. Según algunas estimaciones,

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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a principios del siglo XVII existían
en la región unas 200 mil cabezas
de ganado.

Sin embargo, aumentar el número de
animales, crecieron los problemas. Si
en un principio los españoles no se
interesaban en la cría del ganado
(incluso llegaron a vender sus
estancias), en los años de crisis, a
mediados del siglo XVII, el ganado
surgió como una alternativa ante la
falta de crédito en el comercio.
Proliferaron los criadores, cebadores,
mayordomos y matanceros.

Otros españoles empezaron a
comprar ganado y a arrendar tierras
de los pueblos, pues era más
redituable invertir el capital en los
pies de cría y pagar fácilmente el
arrendamiento cuando se vendieran
las cabezas o se realizara la
matanza. Así nació la hacienda
ganadera que se caracterizaba por su
falta de propiedad del suelo. Las
tierras altas de la Mixteca, que
gozaban de buenos pastos, se
arrendaban en época de lluvias y las
tierras bajas de la costa en tiempo
de frío.

Muchos de los rebaños llegaron en
aquellos tiempos a tener hasta 15 mil
cabezas y fueron financiados por
comerciantes de Puebla, que muy
pronto ejercieron un verdadero
control sobre la producción de
estas haciendas.

La matanza de miles de chivos era
un acontecimiento anual en el que

participaba gente de varios pueblos,
y sólo podía llevarse a cabo cuando
se obtenía la venia de la autoridad
correspondiente, y siempre y cuando
pagaran sus impuestos, y cumplieran
con los requisitos de sanidad.
Compraban ganado de un año de
edad a pequeños y medianos
criadores, lo engordaban durante un
año y, posteriormente, lo colocaban
en los mercados o efectuaban
la matanza.

La ceba del ganado

Hasta hace unos años el ganado de
matanza hacía un recorrido de cerca
de 300 kilómetros desde la costa
hasta el mismo valle de Tehuacan.
Algunas de estas rutas terminaban en
terrenos de Tepelmeme, Coatepec,
San Luis, San Gabriel Chilac
y Atzingo.

La alimentación de este ganado es
especial; comúnmente se alimenta de
buenos pastos, flor de chilaco y
ramas de encino, canalilli,
guayabillo, cucharilla, pata de
paloma y biznaga. Los pastores
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tienen cuidado de que el ganado no
coma plantas dañinas o venenosas.
Si en el trayecto nace algún cabrito,
con seguridad será asado, evitando
así el retraso de la cabra. La sal es
indispensable y se les da cada cinco
días. Dado que su alimentación es
jugosa este ganado toma agua cada
ocho o 15 días. Duerme al aire libre,
cobijados con el manto estrellado de
la noche y vigilados por un pastor y
sus perros.

Por el ejercicio que hace durante su
largo recorrido y por su rica
alimentación, algunos especialistas
lo consideran el mejor ganado
caprino del país y tal vez del mundo,
ya que la calidad de su carne, su
grasa y su piel es indiscutible.

Después de un sinuoso recorrido para
los pastores, que tienen que salvar
numerosos obstáculos de la
naturaleza, y un agradable paseo
nutritivo para los chivos, que dura
varios meses y que generalmente está
regulado por las aguas, llegan bien
cebados a Tehuacán para ser los
protagonistas de la tradicional
matanza y del rico mole de caderas.

La matanza

La matanza es el momento
culminante del ciclo de una
hacienda. Los dueños esperan
disfrutar de sus ganancias y del fin
de un año de intenso trabajo; los
pastores entregan un ganado bien
cebado; los capitanes se preparan
para supervisar; los matanceros

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

llegan al sitio destinado para la
matanza y afilan sus cuchillos; lo
mismo hacen los peladores y los
tasajeros que llegan de San Gabriel
Chilac (algunas cuadrillas de 12
personas para realizar su trabajo que
les viene de herencia.)

La Danza de la Matanza

Antiguamente, la noche anterior a la
matanza los hacendados regalaban
un chivo a sus trabajadores. Con este
animal los matanceros llevaban a
cabo un ritual que incluía adornar el
animal con flores y darle algunas

vueltas tomándolo de las patas
traseras, a lo que le decían «bailar
el chivo».

En la actualidad esta práctica ha
cambiado de nombre, pues a este
baile con el chivo se le denomina
«La Danza de la Matanza»; fue
creada por el profesor Samuel Ortiz
Guevara, quien montó una
coreografía que escenifica la
búsqueda y captura de un cabrío que
se sacrificará para ofrecer su sangre.

Durante la danza, los hombres y
mujeres visten tradicionalmente, de
acuerdo con las comunidades nahuas
de la región, y uno de ellos lleva en
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sus hombros el ejemplar que será
inmolado, adornado con flores,
presentándolo a la concurrencia y
dirigiéndolo a los puntos cardinales
en sacrificio ofrecido como primicia.
Otros llevan el cuchillo o canastos y
las mujeres flores e incienso, todo
acompañado por la banda de música
de viento.

También se ofrece a los asistentes
pan de burro (típico de la región) y
lapo en jícaras, bebida de aguamiel
fermentada, parecido al pulque,
endulzada con jugo de caña de
azúcar, típica de Chilac.

Después de la danza se rezan
algunos salmos para los matanceros.
Oran  para que todo salga bien y
posteriormente se inicia el sacrificio.
El trabajo de los chiteros entra
posteriormente, una vez que los
matanceros destazan a los chivos.
Ellos separan las cabezas, las
vísceras y las patas. El pago para los
matanceros son las vísceras y las
patas; y todo los demás se vende y se
prepara el famoso chito.

La preparación del guiso tradicional

Lo primero que hacen los chiteros es
salar la carne y meterla en un
tanque. Luego sacan la carne, la
lavan y la tienden para que se seque.
Aproximadamente se forman diez
grupos de matanceros y cada grupo
lo integran diez o más personas.

El ritual de la matanza dio origen a
la tradición gastronómica del Mole

de Caderas, cuya temporada inicia
con la misma matanza y surge como
consecuencia del mestizaje de
costumbres indígenas y elementos
españoles, quienes introdujeron el
ganado caprino, lo que permitió la
mezcla de sabores entre la carne y
las especias y picantes mexicanos,
dando como resultado este platillo
sencillo y delicioso. Además, surgió
una gran cantidad de platillos
populares como el guasmole con
caderas y espinazo: los espinazos al
mojo de ajo; el espinazo al ajo
arriero; tacos de ubre, riñón y
cabeza; frijoles con patas de chivo y
algunos más.
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Por fortuna, a trescientos años de
practicarse esta tradicional matanza,
aún continúa llevándose a cabo
durante el mes de octubre. Todos los
años el día de la matanza acude
gran cantidad de visitantes, a probar
todos estos platillos que son
representativos de la
comida poblana.
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Reforma al artículo 37 Constitucional
Segunda y última parte

Continuando con los antecedentes del
artículo 37 Constitucional, tenemos
que en las Siete Leyes
Constitucionales, en el artículo 16 se
señalaban las causas de pérdida de
la calidad de mexicano, al establecer
lo siguiente:

I. Por naturalizarse en país
extranjero.

II. Por servir bajo la bandera de otra
nación sin licencia del gobierno.

III. Por aceptar empleo o
condecoración de otro gobierno sin
permiso del Congreso.

En lo que se refiere a la ciudadanía,
los artículos 18 al 24 regulaban
diversas hipótesis inherentes a la
calidad de ciudadano, deduciéndose
de su lectura, que, al menos en este
ordenamiento, el legislador
distinguió con toda claridad los
conceptos de nacionalidad y
ciudadanía, sancionando con la
pérdida de la primera a quien se
ubicara en la hipótesis definida en
las tres fracciones del artículo 16,
antes transcrito.

En la Constitución de 1857, en su
título primero señala en el artículo
12: «No hay, ni se reconocen en la
República, títulos de nobleza, ni
prerrogativas, ni honores
hereditarios. Sólo el pueblo,
legítimamente representado, puede
decretar recompensas en honor de los
que hayan prestado o prestaren

servicios eminentes a la patria o a la
humanidad».

Distinguiéndose en este artículo entre
nacionalidad y ciudadanía, conforme
se desprendía de la lectura de sus
artículos 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36,
37 y 38, los cuales establecían la
«calidad de mexicano».

La sección IV, denominada De los
Ciudadanos Mexicanos, se integraba
por los artículos 34, 35, 36, 37 y 38.
En su artículo 37 se regulan las
diferentes hipótesis de pérdida de la
ciudadanía.

En estos artículos se encontraba que
se perdía la ciudadanía por:

I. Por naturalización en país
extranjero.
II. Por servir oficialmente al
gobierno de otro país o admitir de él
condecoraciones, títulos o funciones,
sin previa licencia del Congreso

Federal. Exceptúense los títulos
literarios, científicos y humanitarios,
que pueden aceptarse libremente.

En el artículo 38 se remite a la ley
como el instrumento donde se fijarán
los casos y la forma en que se
pierden o suspenden los derechos de
ciudadano y la manera de hacer la
rehabilitación.

Por su parte, la fracción XXI del
artículo 72 de este ordenamiento
otorgaba atribuciones al Congreso
para «dictar leyes sobre
naturalización, colonización y
ciudadanía».

En la Constitución de 1917, que es la
que actualmente nos rige, o al menos
lo que queda de ella, regula en sus
artículos del 30 al 38 los temas De
los Mexicanos (capítulo II, artículos
30, 31 y 32); De los Extranjeros
(capítulo
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Una vez leído el texto reformado
vemos que el artículo constitucional
divide en tres grandes apartados los
importantes temas del
reconocimiento a la doble
nacionalidad (apartado A); de las
hipótesis por virtud de las cuales se
pierde la nacionalidad mexicana por
naturalización (apartado B); así
como las causales de pérdida de
ciudadanía (apartado C.)

Sin duda, el reconocimiento a la
doble nacionalidad permite, como
nación, mantener unidos a México a
un importante número de
connacionales radicados en el
extranjero, principalmente en
Estados Unidos de América, a la vez
que se les facilita la obtención de la
calidad migratoria que les permite el
reconocimiento social.

Por lo que respecta a los supuestos de
pérdida de la nacionalidad mexicana
adquirida por naturalización, está
debidamente justificada en razón de
tratarse de extranjeros que, por las
razones que fueren, dejaron de
cumplir con los requisitos de
conducta definidos por las leyes.

En el apartado C, se determinan las
causas que, de presentarse, propician
la pérdida de la ciudadanía
mexicana.

A partir de la reforma al artículo 30,
que introdujo a la Constitución el
concepto de nacionalidad, es más
fácil distinguir entre nacionalidad y
ciudadanía, condiciones jurídicas

diferentes que son consideradas
similares en diversas constituciones
extranjeras.

La ciudadanía atribuye capacidad de
ejercicio de los derechos políticos, o
si se quiere, es la capacidad de
disfrute de las prerrogativas del
ciudadano, entre las que figura el
derecho al sufragio, por medio del
cual se participa en la estructura y
funcionamiento del Estado del que se
es ciudadano; es una situación
política que se adquiere con la
mayoría de edad y el pleno uso de la
capacidad mental, por lo que de no
reunirse tales requisitos nunca se
alcanzará la ciudadanía, en tanto
que para obtener la nacionalidad
mexicana bastará con ser hijo de
mexicano, nacer en el territorio
nacional, o bien, solicitar y obtener
la nacionalidad vía naturalización,
tal y como determina el artículo 30
constitucional».

Uno de los principales aspectos de la
reforma constitucional de los
artículos 30, 32 y 37, es el referente
a la no pérdida de la nacionalidad
mexicana, ya que se promovió la
reforma constitucional para que los
mexicanos de origen o por
nacimiento conserven su
nacionalidad mexicana,
independientemente de la ciudadanía
o residencia que hayan optado con
posterioridad.

En el texto constitucional vigente,
como podemos observar, tiene el
principio de no poder renunciar a la

III, artículo 33); De los Ciudadanos
Mexicanos (capítulo IV, artículos 34
a 38.)

Su texto original no hizo alusión
expresa al concepto de nacionalidad,
aun cuando se entiende asimilado a
la expresión «calidad de mexicano».
Al reformar el artículo 30, según
decreto publicado en el Diario
Oficial de la Federación de fecha 26
de diciembre de 1969, e incorporar
en forma expresa el concepto de
nacionalidad al texto constitucional,
el legislador permitió al intérprete
distinguir los términos nacionalidad
y ciudadanía y facilitar el
conocimiento de él o los
procedimientos de adquisición y
pérdida de estas dos condiciones
jurídicas.

En forma específica, son materia de
la presente iniciativa el contenido de
las fracciones II, III, IV y el último
párrafo del apartado C) del artículo
37, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos.

El artículo 37 de la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos de 1917, había sufrido
dos reformas:

a) Diario Oficial de la Federación de
fecha 18 de enero de 1934, en cuanto
a la «ampliación de los términos
para perder la nacionalidad y la
ciudadanía mexicana»; y
b) Diario Oficial de la Federación de
fecha 20 de marzo de 1997.
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nacionalidad mexicana, que puede
ser por nacimiento u originaria, ya
sea por ius sanguinis (artículo 30,
apartado A, fracción II y III) o por
ius soli (artículo 30, apartado A,
fracción I y IV.)

Por otro lado, el apartado C del
artículo 37 Constitucional, introduce
las causas de pérdida de la
ciudadanía mexicana y sólo se
establece la omisión, en su fracción
I, de la frase «que impliquen
sumisión» con respecto a la
aceptación o uso de títulos
nobiliarios de gobiernos extranjeros;
o sea, al legislador no le interesa si
la aceptación implica o no sumisión.

La fracción II se refiere a la pérdida
de la ciudadanía por prestar
voluntariamente servicios oficiales a
un gobierno extranjero sin permiso
del Congreso Federal.

La fracción III refleja, asimismo, la
pérdida de la ciudadanía por aceptar
o usar condecoraciones; se
exceptúan, en su fracción IV, los
títulos literarios, científicos o
humanitarios; éstos no comprometen,
verdaderamente, la seguridad de la
nación, la tranquilidad o el interés
público del Estado mexicano.

La fracción V expresa que habrá
pérdida de la ciudadanía mexicana a
quien ayude, en contra de la nación,
a un extranjero o a un gobierno
extranjero y se privará de la

ciudadanía ante la falta de una
lealtad a la nación mexicana.

Por último, la fracción VI delega en
las leyes federales secundarias los
demás casos en que se pueda aplicar
la pérdida de la ciudadanía
mexicana.

Asimismo, se amplía un párrafo final
al apartado C del artículo 37
Constitucional, que establece: «En el
caso de las fracciones II a IV de este
apartado, el Congreso de la Unión
establecerá en la ley reglamentaria
respectiva, los casos de excepción en
los cuales los permisos y licencias se
entenderán otorgados, una vez
transcurrido el plazo que la propia
ley señale, con la sola presentación
de la solicitud del interesado».

El motivo del inciso se debe a que no
en todos los casos está justificado
que el pleno de ambas Cámaras
concentre su esfuerzo en analizar
estos asuntos de mero trámite y se
propuso una legislación secundaria
que establezca los  casos particulares
en que se puede dispensar la
autorización del Congreso.

La fracción II del citado artículo 37
Constitucional regula la hipótesis de
pérdida de ciudadanía mexicana
«por prestar voluntariamente
servicios oficiales a un gobierno
extranjero, sin permiso del Congreso
federal o de su Comisión
Permanente». Esta disposición tiene

sus antecedentes constitucionales en
lo dispuesto por el artículo 5,
fracción IV, de la Ley Constitucional
de 1843; en el 16, fracción III, de las
Bases de Organización Política de la
República Mexicana de 1843; en el
artículo 37, fracción II, de la
Constitución Política de la República
Mexicana de 1857. En los dos
últimos ordenamientos citados, al
igual que en el texto constitucional
vigente, el o los mexicanos que
pretendan laborar o prestar servicios
a un gobierno extranjero, para
conservar su calidad de ciudadano
mexicano, deben obtener del
Congreso Federal o de su Comisión
Permanente el permiso que así lo
acredite.

La justificación principal de esta
disposición es histórica y mantiene
su vigencia, considerando la
inestabilidad política a que estuvo
sujeta la vida independiente de
México en el siglo XIX; los grandes
movimientos sociales de principios
del siglo XX, y la permanente
obligación del gobierno mexicano de
velar por la seguridad nacional.

La proliferación de representaciones
diplomáticas en nuestro territorio; el
nuevo contexto internacional
caracterizado por la creciente
apertura comercial, son argumentos
sostenidos por quienes demandan
agilizar las solicitudes de ciudadanos

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com



4343
17 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

mexicanos para prestar servicios
laborales a gobiernos extranjeros.

Aun cuando se admite que las
circunstancias políticas, económicas
y sociales son distintas a las
prevalecientes en los siglos XIX y
XX, no por ello deja de estar
presente la posibilidad de que
alguien lesione o ponga en riesgo
nuestra seguridad nacional, siendo
suficiente justificación para sujetar el
inicio de la relación laboral con
otros gobiernos al permiso del
gobierno mexicano.

La Constitución de 1857, como lo
hace ahora la vigente de 1917,
estableció como excepción a la regla
general la previa licencia del
Congreso para aceptar y usar
condecoraciones extranjeras, los
títulos literarios, científicos y
humanitarios, los cuales pueden
aceptarse libremente.

La humanidad vive tiempos
inspirados en la libertad, la
democracia, la justicia social y de
apertura económica, por lo que se
hace necesario adicionar el
contenido de la fracción III del
apartado C del artículo 37
Constitucional, para disponer que los
servidores públicos no podrán,
durante el ejercicio de su
responsabilidad, aceptar
condecoración o título alguno de
gobiernos extranjeros, considerando
precisamente que excepcionalmente
existan ocultos intereses contrarios al
bienestar general de la nación.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Por lo que se reforma el texto de las
fracciones II, III y IV, del apartado C
del artículo 37 de la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos y se adiciona un segundo
párrafo a las fracciones III y IV, del
apartado C del artículo 37 de la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, para quedar
como sigue:

II.  Por prestar voluntariamente
servicios o funciones oficiales a un
gobierno extranjero, sin permiso del
Ejecutivo Federal;

III. Por aceptar o usar
condecoraciones extranjeras sin
permiso del Ejecutivo Federal. El
Presidente de la República, los
senadores y diputados al Congreso
de la Unión y los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

Nación podrán libremente aceptar y
usar condecoraciones extranjeras;

IV. Por admitir del gobierno de otro
país títulos o funciones sin previo
permiso del Ejecutivo Federal,
exceptuando los títulos literarios,
científicos o humanitarios que
pueden aceptarse libremente.
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«Si realmente queremos vivir, sería
mejor que empezáramos de una vez
a intentarlo; si no queremos, no
importa, pero sería mejor que
empezar a morir».

Con esta frase de Auden podemos
iniciar esta plaza comunitaria. La
propuesta de aprender a fluir la tomo
del libro de Mihaly Csikszentmihalyi
con el mismo título. El autor nos
dice que la elección es simple: entre
este mismo instante y el inevitable
final de nuestros días, podemos
elegir entre vivir o morir. Si nos
limitamos a satisfacer las
necesidades del cuerpo, la vida
biológica es un proceso simplemente

PLAZA COMUNITARIA

Aprender a fluir

automático. Pero «vivir», en el
sentido del que habla el poeta, no
significa en absoluto algo que suceda
por sí mismo. De hecho, todo
conspira contra ello: si no nos
responsabilizamos de su dirección,
nuestra vida será controlada por el
exterior para servir al propósito de
cualquier otro agente externo.
Imagina llegar a un restaurante y en
lugar de escoger del menú dices:
«Traiga lo que sea». No podemos
pretender que nadie nos ayude a
vivir; debemos descubrir cómo
hacerlo por nosotros mismos.

A lo largo del tiempo y de las
rutinas, todos nos hemos creado una

zona de comodidad en la que nos
sentimos seguros y protegidos. Es el
espacio de los hábitos, de las
costumbres y de las repeticiones; de
la certeza. Pero dentro de estos
límites también se encuentran cosas
menos cotidianas, como nuestras
aptitudes y habilidades, es decir,
todo aquello que sabemos que
hacemos bien y donde la posibilidad
de error es reducida. Es más, puesto
que las costumbres, los hábitos y las
rutinas tienen doble dirección, es
posible que con el tiempo y la
inercia nos convirtamos en los
encargados de preparar aquello en lo
que somos más hábiles. Sin
embargo, existe un riesgo: que la
franja de comodidad se convierta en
todo nuestro universo, olvidando
que, para que siga siendo
precisamente así, necesita ir siendo
ampliada. Y de esta manera también
se verán acrecentadas nuestras
aptitudes y habilidades, a la vez que
nos vacunaremos contra la falta de
retos y motivaciones.

Cuando decidimos abordar algo que
nos supone un reto o un desafío,
estamos a punto de establecernos un
nuevo límite. Así, nuestros sentidos
se ponen en guardia y nuestra
atención activa el modo de alerta.
Estamos a punto de adentrarnos en
la «zona de riesgo». Imaginemos que
no dominamos el inglés y, aún así,
nos encargan preparar un documento
en esta lengua. Entramos de lleno en
la zona de riesgo. Inseguridad, sí,
pero también concentración y alerta.
Lo que significa que invertiremos
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más tiempo y repasaremos varias
veces cada una de las frases. Todos
cometemos errores, pero sólo
algunos son capaces de hacer lo que
hacíamos de pequeños: caer,
levantarnos, ponernos en pie y vuelta
a empezar.
La zona de riesgo es temporal, dura
hasta que vienen los resultados.
Puede que nuestro documento en
inglés no nos haya salido todo lo
bien que deseábamos. Entramos
entonces en la zona de error, que
dura lo que lo hace nuestra
capacidad de aprender de él,
reponernos y volver a intentarlo,
entrando de nuevo en la zona de
riesgo. Tenemos dos opciones. Una,
abandonar para siempre la tarea.
Otra, aprender de todo aquello que
no hemos hecho bien, seguir
poniendo a prueba nuestras
capacidades y avanzar. Está ahora la
zona de satisfacción, cuando hemos
superado el muro del nuevo reto,
entramos en la zona de satisfacción.
Orgullo y fuerzas renovadas. De la
zona de satisfacción volvemos a la
zona de bienestar, ahora más
amplia. Y desde ahí hemos de ser
capaces de reflexionar acerca de
nuestro poder de ensanchar nuestros
límites. Es una franja de motivación,
no de autocomplacencia.

Sin zona de confort no hay
seguridad. Sin riesgo no hay
progreso. Sin error no hay
aprendizaje. Sin satisfacción no hay
recompensa que nos motive e inspire
a empezar de nuevo el proceso. Así,
los cuatro círculos son necesarios y

debemos cultivar todos ellos. Por
ejemplo, la capacidad de sorpresa es
uno de los grandes rasgos de la
personalidad creativa. Para ser
capaces de asombrar a los demás,
antes debemos ser capaces de
sorprendernos a nosotros mismos. Y
sorpresa y creatividad son músculos
que podemos entrenar, desarrollar y
fortalecer. Todo lo expuesto hasta el
momento no tendrá casi efecto en
nosotros y en nuestra vida si no
somos capaces de maravillarnos. El
puro hecho de cambiar de camino
para ir al trabajo no tiene ningún
valor si no nos obligamos a
encontrar durante el trayecto algo
que nos sorprenda. Y para ello
debemos estar conectados y atentos,
observar con una mirada primeriza.

Csikszentmihalyi propone un
ejercicio que deberíamos hacer como
mínimo dos veces por semana: ser

capaces de maravillarnos de algo y
ser capaces de sorprender a alguien a
lo largo del día. Sólo una vez, pero
en las dos direcciones. Este ejercicio
nos obliga a pensar distinto, a hacer
cosas de una manera diferente y a
estar conectados con nuestra
atención y nuestro asombro. Además
de permitirnos entrar y explorar
nuestras zonas de riesgo, error y
satisfacción. Y, además, es gratis.

Fuentes: ‘Finding flow’, de Mihaly
Csikszentmihalyi, Editorial Kairós y
Semanario El país nº 1917.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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La basura es un tema que cada vez
toma mayor relevancia en virtud de
la creciente producción y gestión de
residuos desde el ámbito industrial,
pasando por el sector salud entre
otras, hasta el área social que nos
involucra a todos como ciudadanos.
A pesar del enorme desafío que
implica la creciente producción y
gestión de residuos, existe una
herramienta que muchos pasan por
desapercibido y que es muy útil
como guía: la Ley General para la
Prevención y Gestión Integral de los
Residuos (LGPGIR).

Dicha Ley fue publicada en 2003 y
entró en vigor desde el 8 de abril de
2004. Además, el objeto de dicha ley
reglamentaria es garantizar el
derecho de toda persona al medio
ambiente adecuado, y propiciar el
desarrollo sustentable a través de la
prevención de la generación, la
valorización y la gestión integral de

M

los residuos peligrosos, de los
residuos sólidos urbanos y de manejo
especial previniendo la
contaminación de sitios con estos
residuos y llevar a cabo s
u remediación.

Además, otro punto que considero
medular entre las lecturas de la
materia, es que la LGPGIR establece
tres tipos de residuos: Peligrosos, de
Manejo Especial y Sólidos Urbanos,
definiendo expresamente la
competencia de su regulación a la
Federación, a los gobiernos estatales
y a los municipios, respectivamente.
Cada año la generación de basura y
residuos aumenta en México, sin
embargo, un dato curioso es que el
Distrito Federal es el área donde
diariamente cada habitante genera
más de un kilo de desechos; según
diversos informes y reportes de la
SEMARNAT. Lo anterior, nos lleva
a la conclusión de destinar fondos en
los tres órdenes de gobierno,

El problema creciente de la generación
de residuos en México

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx

especialmente a la «capacitación» de
la sociedad, funcionarios y todo
aquel profesional interesado para
dotarlos de un mayor
empoderamiento, ya que una ciudad
del siglo XXI no será la más limpia
mientras más barra, sino es la que
menos ensucia.

Fuentes consultadas:
http://ssaot.puebla.gob.mx
http://www.seduma.yucatan.gob.mx/
residuos-solidos/
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 Se comenta que la ruda más
poderosa es aquella que se toma de
un jardín ajeno. También la que
nosotros mismos plantamos también
posee poderes fantásticos.
Ingredientes básicos para que su
planta crezca e irradie
buena energía:

1) Jamás plante una ruda en un
estado de  depresión o en momentos
en que no se siente bien, tampoco si
es mujer y está menstruando. Si lo
hace con ira o por curiosidad, los
resultados pueden no ser
los esperados.

    2) Cuídela, pero no exagere. De
ser posible, colóquela en un jardín
donde reciba mucho sol. Algunos
ocultistas recomiendan ubicarla
siempre del costado izquierdo del
jardín o de la maceta, siempre y
cuando sea ruda macho. Si es
hembra, en cambio del lado derecho.
(La ruda es hembra cuando sus hojas
son pequeñas y es macho si sus hojas
son grandes.)

3) Si nota que su plantita comienza a
marchitarse, no haga ningún intento
por salvarla. Ésta es una señal de
que ha comenzado a obrar para su
bienestar, absorbiendo la negatividad
que existe en el ambiente1.

**** La maca peruana es una planta
herbácea originaria de Los Andes del
Perú y también de Bolivia. Es una
raíz considerada «milagrosa», y que,
aunque se conoce desde hace más de
2000 años, saltó a la fama cuando

M

Algunas plantas con
cualidades especiales

HABLEMOS DE

un equipo de futbol peruano antes de
salir al campo casi desconocido,
logró ganar la Copa Sudamericana
gracias a que tomaban esta planta,
la «maca»2.

**** Es común escuchar la frase ¨a
fulano le dieron toloache¨, cuando
una persona supuestamente le
enamoró. En una publicación que se
dio a conocer el año pasado, el 
Instituto de Biología de la UNAM
advirtió que una infusión puede
provocar daños neurológicos,
pasajeros o permanentes.

        El investigador Robert Bye
aseguró que ¨si se toma una cantidad
muy baja -aunque es difícil
establecerla- sus efectos son
pasajeros, en cambio, con una dosis
alta, hay un gran riesgo de quedar
atontado y permanentemente, o
como decimos aquí,
«entoloachados».3

**** La nuez moscada puede usarse
en  pequeñas cantidades como
aromática y carminativo. Cuidado si
se usa en grandes dosis (una semilla)
producen doble visión, delirio
seguido de la muerte, pues contiene
miristicina, la cual está considerada
sustancia muy peligrosa. Es la planta
que supuestamente Nostradamus usó
para desarrollar la  videncia.

Referencias

1.- http://oraculoweb.galeon.com/
magiarud.htm

2.-http://www.diariolibre.com/salud/
2013/03/20/i376000_plantas-hierbas-
raaces-curativasa-milagrosasa.html
3.- javascript:onFinishedPlaying()
4.-   http://www.jmarcano.com/
ecohis/estudios/venen.html

Te invito a que  conozcas  mi
sistema  de  medicina  alternativa,
una opción a tus malestares;
problemas de huesos y enfermedades
en general
Cel. 22 24 25 04 61

*******
También te invitamos al taller:

La autobiografía guiada a través de
la logoterapia

Transforma tu vida para siempre.
Sólo a través de una recapitulación
sobre nuestra vida y saber hacia
dónde dirigirnos puede
transformarnos  profundamente…

Plática informativa que dará el
instructor, Mtro. Miguel Ángel
Villegas C.: Jueves 17 de octubre  del
2013, en horario de 19 a 20.30 hrs.

Informes: Creatividad Eternam, SC.
Tel. (222) 2 30 32 43. Dir. 27 sur
111, Col. La Paz, Puebla.Y al celular
del instructor: 22 24 25 04 61.

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA
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Este proyecto de ley proveería un
camino para ganarse la ciudadanía a
los 11 millones de personas que están

ilegalmente en este país; un camino
que incluye pasar una verificación de
antecedentes, aprender inglés, pagar

impuestos y pagar una multa, y
entonces ponerse al final de la fila

detrás de todo aquel que esté
haciendo lo correcto y esté

intentando venir aquí legalmente».
Barak Obama 

Un asunto de gran importancia es la
reforma migratoria que está
impulsando el presidente Barak
Obama mediante un nuevo proyecto
de ley. Este proyecto de ley
modernizaría el sistema legal de
inmigración y le daría esperanza a
más de 10 millones de mexicanos
que viven en la ilegalidad en los
Estados Unidos. Aunque en principio
no es lo mismo ser indocumentados
que ilegales, el estatus de ilegales lo
reciben los migrantes  mexicanos al
vivir y trabajar en los Estados
Unidos, sin cumplir con las leyes de
migración en vigor.

Este es el discurso  del presidente
Barak Obama sobre su reforma
migratoria en favor de millones de
mexicanos.

¨Buenos días a todos. 

Bienvenidos a la Casa Blanca. Es un
verdadero gusto tener aquí en el día
de hoy a tantos distinguidos
estadounidenses de tantos diferentes

La  reforma migratoria del
presidente Barack Obama

sectores. Tenemos demócratas y
republicanos, líderes laborales y
empresariales; agentes de
cumplimiento del orden y líderes
religiosos; es decir, estadounidenses
que no están completamente de
acuerdo entre ellos sobre todos los
asuntos, pero que están uniendo
fuerzas para apoyar la legislación
que está en el centro de la atención
del Congreso esta semana, que es un
proyecto de ley bipartidista para
arreglar nuestro sistema de
inmigración, que no funciona.

Ahora bien, antes de que yo
comience, démosle a Tolu otro fuerte
aplauso. Requiere mucho valor hacer
lo que hizo Tolu: salir de las
sombras y compartir su historia, con
la esperanza de que, a pesar de los
riesgos, ella podría marcar una
diferencia. Pero eso es lo que Tolu y
tantos otros dreamers  han hecho.
Ellos les han dado un rostro a los
indocumentados. Ellos han inspirado
un movimiento que se ha esparcido a
través de los Estados Unidos. Y, con
cada paso, ellos nos han recordado,

una y otra vez, de qué se trata este
debate. Somos una nación de
inmigrantes. Y, a través de nuestra
historia, la promesa que hemos
encontrado en los que proceden de
todos los rincones del mundo siempre
ha sido una de nuestras mayores
fortalezas. Ha mantenido a nuestra
fuerza laboral vibrante y dinámica.
Ha mantenido a nuestros negocios a
la vanguardia. Y ha ayudado a
construir el más extraordinario
motor económico que el mundo haya
conocido en la vida. Todo eso
continúa siendo cierto en la
actualidad. En años recientes, uno de
cada cuatro dueños de nuevas
pequeñas empresas era inmigrante.
Una de cada cuatro empresas de alta
tecnología en fase de arranque en los
Estados Unidos fue fundada por
inmigrantes. El 40% de las
compañías de la lista de empresas de
Fortune 500 fue creado por un
estadounidense de primera o segunda
generación. Así es que la
inmigración no sólo es parte de
nuestro carácter nacional, sino que

JÓVENES EN ACCIÓN
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es una fuerza impulsora de nuestra
economía, que crea empleos y
prosperidad para todos
nuestros habitantes.

Sin embargo, he aquí el asunto:
durante las últimas dos décadas,
nuestro sistema de inmigración no se
ha mantenido al día con las épocas
cambiantes, ni se ha mantenido fiel a
los valores atesorados.  Ahora
mismo, nuestro sistema de
inmigración invita a lo mejor y más
destacado de todas partes del mundo
para que venga aquí a estudiar en
nuestras mejores universidades. Pero,
una vez que ellos terminan sus
estudios, una vez que ellos obtienen
la capacitación que necesitan para
crear una nueva invención o para
crear un nuevo negocio, con
frecuencia nuestro sistema los
devuelve a sus países, de manera que
esos otros países pueden disfrutar de
los beneficios, es decir, los nuevos
empleos, los nuevos negocios, las
nuevas industrias. Eso no es sensato.
Pero es el sistema descompuesto que
tenemos actualmente. Ahora mismo,
nuestro sistema de inmigración
mantiene separadas a las familias
durante varios años. 

Debido a un retraso en el proceso
para obtener visados, la gente que
viene aquí legalmente y que está
lista para hacer su mejor esfuerzo
para ganarse su lugar en los Estados
Unidos acaba por tener que esperar
varios años para poder reunirse con
sus seres queridos. Eso no está bien.

Pero es el sistema descompuesto que
tenemos actualmente. 

Ahora mismo, nuestro sistema de
inmigración no tiene una manera
creíble de manejar a los 11 millones
de hombres y mujeres que están
ilegalmente en este país.

Efectivamente, ellos quebraron las
reglas. Ellos no esperaron su turno.
Y no debe perdonárseles fácilmente,
ni permitírseles que se aprovechen
del sistema. Pero, al mismo tiempo,
la inmensa mayoría de esas personas
no está buscando meterse en
problemas, sino que simplemente
está interesada en mantener a sus
familias y contribuir a sus
comunidades. Y mayormente se ven
forzados a hacerlo en una economía
en las sombras en la que
empleadores sin escrúpulos pueden
explotarlos y pagarles menos del
salario mínimo o hacerlos trabajar
horas extra sin paga extra. Y eso es
malo para todos. Puesto que eso
pone en desventaja a todos los
negocios que sí se rigen por las
reglas, los que contratan gente
legalmente y le pagan justamente. E
igualmente pone en desventaja a los
trabajadores estadounidenses. Eso no
es justo. Pero es el sistema
descompuesto que tenemos
actualmente. Ahora bien, durante
estos últimos cuatro años, hemos
tratado de remediar algunas de las
peores fisuras en el sistema. Le
hemos dado mayor prioridad a la
seguridad de la frontera. Y,
actualmente, tenemos el doble de los

agentes de patrulla fronteriza que
teníamos en 2004. Tenemos más
agentes en tierra a lo largo de
nuestra frontera sur que en ningún
momento en la historia de nuestra
nación. Y, en parte, con el uso más
eficaz de la tecnología, actualmente
los cruces ilegales están en su nivel
más bajo en muchas décadas.
Concentramos los esfuerzos de
cumplimiento en los delincuentes que
están aquí ilegalmente y que ponen
en peligro a nuestras comunidades.
Y, actualmente, la deportación de
delincuentes está en su nivel más alto
en la Historia.

Y asumimos la causa de los
Dreamers, que son los jóvenes que
fueron traídos a este país siendo
niños. Dijimos que, si ustedes pueden
satisfacer ciertos criterios, tales
como obtener una educación
superior, entonces nosotros
consideraríamos ofrecerles la
oportunidad de salir de las sombra
de manera que puedan continuar
trabajando aquí y estudiando aquí, y
contribuir legalmente a nuestras
comunidades.  Así es que hemos
hecho lo que podemos por cuenta
propia. Yo sé que tenemos aquí hoy
a miembros de mi administración
que han hecho una labor
extraordinaria durante estos últimos
años. Pero, para realmente hacerle
frente a este asunto, el Congreso
tiene que tomar acción. Y ha llegado
el momento de hacerlo. Hemos
solicitado que el Senado considerará
un proyecto de ley bipartidista dé
sentido común que es la mejor
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oportunidad que hemos tenido en
años de arreglar nuestro sistema de
inmigración que no funciona. Éste
continuará reforzando nuestras
fronteras. Se cerciorará de que los
negocios y los trabajadores se rijan
por el mismo conjunto de reglas, e
incluye sanciones fuertes para los
que no lo hagan. Es justo para las
familias de clase media, al
cerciorarse de que los que sean
incluidos en el sistema paguen lo que
les corresponde justamente pagar en
impuestos y por concepto de
servicios. Y es justo para los que
traten de inmigrar legalmente al
detener a los que intenten pasar por
alto la fila. Es lo que debe hacerse
justamente. Este proyecto de ley no
es perfecto. Es un acuerdo
conciliatorio. Y, a futuro, nadie
conseguirá todo lo que quiere, ni los
demócratas, ni los republicanos, ni
yo. Pero sí es un proyecto de ley que
mayormente guarda consistencia con
los principios que yo, y la gente aquí
en el estrado, hemos planteado para
una reforma de sentido común.
Primeramente, este proyecto de ley
hace el mayor compromiso a la
seguridad de las fronteras en la
historia de nuestra nación. Destina
otros $6.5 mil millones, en adición a
lo que ya estamos gastando, a tener
una seguridad mayor y más acertada
a lo largo de nuestras fronteras.
Aumenta las sanciones penales para
los contrabandistas y traficantes. Y
le provee a todo empleador una
manera confiable de verificar que
toda persona que contrate está aquí
legalmente. Y hace que los

empleadores tengan que rendir más
cuentas si ellos contratan
trabajadores indocumentados
a sabiendas.

Yo sé que ahora mismo se comenta
sobre asegurar nuestra frontera. Así
es que les repito: hoy, los cruces
ilegales están cerca de su nivel más
bajo en varias décadas. Y, si se
aprueba, el proyecto de ley del
Senado implementaría el plan de
cumplimiento más estricto en la
frontera que jamás se haya visto en
los Estados Unidos.
Segundo, este proyecto de ley
proveería un camino para ganarse la
ciudadanía a los 11 millones de
personas que están ilegalmente en
este país; un camino que incluye
pasar una verificación de
antecedentes, aprender inglés, pagar
impuestos y pagar una multa, y
entonces ponerse al final de la fila
detrás de todo aquel que esté
haciendo lo correcto y esté
intentando venir aquí legalmente.
Esto no será un proceso rápido.
Tomará al menos 13 años para que
la inmensa mayoría de estas
personas pueda siquiera solicitar la
ciudadanía. Pero es la única manera
que podemos cerciorarnos de que
todo el que está aquí se rija por las
mismas reglas que las familias de
clase media, que significa pagar
impuestos y obtener su propio seguro
de salud. Por eso es que, para que la
reforma migratoria funcione, debe
quedar claro desde el principio que
existe un camino a la ciudadanía. La

mayoría de los estadounidenses
apoya esa idea. 

Tercero, este proyecto de ley
modernizaría el sistema legal de
inmigración de manera que, al
mismo tiempo que capacitamos a los
trabajadores estadounidenses para
los empleos del mañana, también
estamos atrayendo a empresarios e
ingenieros sumamente capacitados
de alrededor del mundo que
fomentarán nuestra economía.  Y
este proyecto de ley ayuda que la
gente no tenga que esperar años para
que sus seres queridos puedan
reunirse con ellos en los
Estados Unidos.

Eso es lo que contiene la reforma
migratoria. Un cumplimiento más
sensato. Un camino a ganarse la
ciudadanía. Mejoras al sistema de
inmigración legal. Todos son pasos
de sentido común. Todos tienen el
apoyo bipartidista.  Así es que no
hay motivo por el que el Congreso
no pueda lograr completarlo para
finales del verano. 

Tengan presente que el proceso que
dio lugar a este proyecto de ley fue
abierto e incluyente. Durante meses,
el bipartidista ‘Grupo de Ocho’
analizó cada uno de los asuntos.
Conciliaron ideas opuestas. Y
crearon un acuerdo conciliatorio que
funciona. Entonces el Comité
Judicial sostuvo numerosas
audiencias. Se añadieron más de cien
enmiendas y la mayoría tuvieron
apoyo bipartidista. Y, según pasan

JÓVENES EN ACCIÓN
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los días, más y más republicanos y
demócratas están manifestando su
apoyo a este proyecto de ley de
reforma migratoria de
sentido común.

Estoy seguro de que el proyecto de
ley cambiará un poco en las
próximas semanas. Sin embargo,
esto sí está claro: si ustedes creen
honestamente que tenemos que
arreglar nuestro sistema de
inmigración que no funciona, no hay
motivo alguno para impedirlo. No
hay motivo alguno para entrar en
juegos de procedimiento, ni para
plantear obstrucciones, sólo para
impedir la mejor oportunidad que
hemos tenido en varias años de
hacerle frente a este problema de una
manera que sea justa para las
familias de clase media, para los
dueños de negocios, y para los
inmigrantes legales. 

Y, por cierto, tampoco hay razón
alguna para darle marcha a atrás al
progreso que ya hemos logrado;
especialmente en lo que respecta a
medidas extremas como despojar a
los Dreamers de sus protecciones y
solicitarles a los agentes de
cumplimiento del orden que los
traten de la misma manera en que se
trataría a los delincuentes violentos.
Eso no representa quiénes somos. Le
debemos a los Estados Unidos actuar
de mejor manera.

Se lo debemos a los Dreamers.  Se lo
debemos a jóvenes como Diego
Sánchez, que está aquí con nosotros

hoy.  Diego vino aquí procedente de
Argentina con sus padres cuando era
sólo un niño. Durante su niñez y
adolescencia, los Estados Unidos
eran su patria. Él estudió aquí. Él
hizo amigos aquí. Él creó su vida
aquí.  Pregúntenle a Diego, y él les
dirá que se siente americano en todo
respecto. Y lo es, excepto en uno: en
papel. En la escuela secundaria,
Diego supo que era indocumentado.
Él había hecho todo de la manera
correcta; nunca se metió en
problemas; se destacó en la clase;
contribuyó a su comunidad y, de
repente, se encontró viviendo
atemorizado de la deportación. Él
observó a sus compañeros obtener su
licencia de conducir, sabiendo que
eso era imposible en su caso.
También los observó conseguir
empleos, sabiendo que esto también
era imposible para él. 

Cuando Diego supo que íbamos a
ofrecerle la oportunidad a gente
como él de salir de las sombras, él
fue y se inscribió. Nos dijo que todo
lo que deseaba era la oportunidad de
«vivir una vida normal» y
«contribuir al país que amo».
Este año, Diego fue aprobado para
la acción diferida. Hace algunas
semanas, se graduó de la
Universidad de St. Thomas, donde
fue presidente del alumnado y
recibió la distinción de ‘estudiante
del año’. Y ahora se ha fijado una
meta más ambiciosa: obtener una
maestría y después estudiar derecho,
de manera que pueda tener una
carrera en la política pública para

contribuir a moldear el futuro de los
Estados Unidos. En las próximas
semanas, los opositores de la
reforma migratoria intentarán
azuzar el temor, crear la división, y
correr los mismos antiguos rumores
y falsedades que ya hemos
escuchado. Pero, cuando eso suceda,
les pido que se acuerden de la gente
como Tolu y Diego. Acuérdense de
sus propios padres, y abuelos, y
bisabuelos. Acuérdense de todos los
hombres y mujeres y niños que todo
lo que desean es la oportunidad de
ganarse el camino para ser parte de
la historia americana.

Y, si ustedes están dispuestos a
apoyarlos, si están dispuestos a
apoyarnos a nosotros, entonces este
es el momento de que se escuche la
voz de ustedes. Este es el momento
de llamar o enviarle un correo
electrónico o un tuit a su senador y
decirle que no posponga más este
problema. Díganles que unan
fuerzas, que colaboren entre sí, y que
hagan su labor, no sólo para arreglar
un sistema de inmigración que no
funciona de una vez y para siempre,
sino para dejarles algo mejor a las
generaciones futuras.
Muchas gracias. Que Dios los
bendiga. Que Dios bendiga a los
Estados Unidos de América.¨ 

JÓVENES EN ACCIÓN
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La orientación de Piaget está en gran
medida basada sobre las
observaciones que tuvo hacía los
infantes, y en particular, a sus hijos.

Su formación académica / intelectual
estuvo relacionada al estudio de la
biología, al pasar a el estudio del ser
humano específicamente mantuvo un
criterio de suma importancia que le
otorgó su formación inicial. La
búsqueda del equilibrio en los
seres vivos.

Su interés ante la vida y,
principalmente orientado hacía el ser
humano, lo llevó a definir el
concepto de asimilación y
acomodación en sus estudios
Psicológicos del ser humano, ya que
siempre consideró, como fue un gran
biólogo, el equilibrio de la especie y
en nuestro situación el ser humano.

Jean Piaget aportó que se puede
aprender la forma en que piensan los
niños si los escuchamos con cuidado
y prestamos atención al modo en que
resuelven sus problemas.

Si comprendemos el pensamiento
infantil podemos estar, como
pedagogos, en una mejor posición
para adecuar los métodos de
enseñanza a las capacidades propias.

Comprender el pensamiento de los
estudiantes (una estrategia a las
habilidades)

Existen diferentes opiniones a la
teoría de Piaget en torno a las

Implicaciones de la teoría
de Jean Piaget  y  Lev Semionovitch
Vygotski para los maestros

habilidades que se deben de tener
como docentes, una de ellas es el
«problema de la adecuación». A los
estudiantes no se les debe de aburrir
con trabajos demasiado simples ni se
les debe dejar atrás con una
enseñanza que no pueden entender.

La importancia de la docencia es
diseñar situaciones que, aunque
puedan producir errores, puedan
ayudar a crear un nivel apropiado.

Construir conocimiento
Lo más importante de las
aportaciones de Jean Piaget es que
consideró que los individuos
construyen su propia comprensión,
es decir, el aprendizaje es un
proceso constructivo.

La vida académica debe darles la
oportunidad de experimentar
 el mundo.

Esa experiencia activa no debe
limitarse a la manipulación física de
los objetos, sino que también a de
incluir manipulaciones mentales de
ideas que surjan de proyectos o
experimentos de un grupo particular
o global.

Todos los estudiantes necesitan
relacionarse con maestros y
compañeros para poner a prueba su
pensamiento, sentirse estimulados,
recibir retroalimentación y ver cómo
resuelven otros los problemas.

A menudo el desequilibrio se pone en
marcha de manera natural: vr. gr.

cuando el profesor o un compañero
proponen otra forma de pensar en
algo. Como regla general, los
educandos deben actuar, manipular y
observar para después hablar o
escribir, sobre lo que
han experimentado.

Las experiencias objetivas
constituyen la materia prima
de pensamiento.

El hecho de comunicarse con otros
profesores permite acelerar la
comunicación entre los estudiantes
ya que estos contemplan sus modos y
maneras de ser.

La comunicación, considerada por
Jean Piaget, cobran un papel
importante en cuanto a las
implicaciones de sus
aportaciones teóricas.

Implicaciones de las teorías de
Lev Semionovitch Vygitski

Las ideas de Vygotski son
importantes para los educadores que
además de enseñar de manera
directa crean ambientes de
aprendizaje.

En cualquier situación, el
aprendizaje asistido es un aspecto
importante de la enseñanza.

Es de suma importancia considerar
las bases que respaldan las
aportaciones de Lev S. Vygotski, su
teoría sociocultural, vio en los
métodos y principios del

ALEPH
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materialismo dialéctico una solución
a las paradojas científicas.

Un punto central de este método
consistía en que todos los fenómenos
debían ser estudiados como procesos
en constante movimiento y cambio.

Consideró que cada fenómeno
psicológico no solo posee su propia
historia, sino que esa historia se
caracteriza tanto por cambios
cualitativos como cuantitativos.

Empeñado en esa tarea, elaboró,
basado en el concepto de Federico
Engels, compañero de Carlos Marx,
acerca del trabajo humano y uso de
las herramientas, la idea de que a
través de éstos el hombre cambia la
naturaleza y, simultáneamente, se
transforma a sí mismo.

Un aspecto que cabe considerarse es
que remitió una consideración muy
importante en cuanto a la
colaboración del docente. El
Aprendizaje Asistido.

Aprendizaje asistido
El Aprendizaje Asistido/
participación guiada, contempla la
necesidad de contar con un
andamiaje (proporcionar
información, apoyos recordatorios,
dar animo en el momento correcto y
la cantidad adecuada) y luego
permitir gradualmente que los
estudiantes hagan más cosas por
sí mismos.

M

MIRIAM LORANCA

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

Los maestros apoyan el aprendizaje
cuando adaptan los materiales o
problemas a los niveles en que sus
alumnos se encuentran, cuando
demuestran habilidades o procesos
de pensamiento, cuando revisan con
los estudiantes los pasos de un
problema complicado, cuando
resuelven con ellos parte de un
problema, cuando ofrecen
retroalimentación detallada y
permiten las revisiones o cuando
plantean preguntas que reorientan la
atención de sus alumnos.

Estrategias para sostener el
aprendizaje complejo (asistido)

· Procedimientos facilitadores

· Uso moderado de
facilitadores

· Pensar en alta voz

· Anticipar las áreas difíciles

· Proporcionar apoyos o
tarjetas con señales

· Ofrecer ejemplos resueltos
a medias

· Regular la dificultad

· Enseñanza reciproca

· Proporcionar listas
de verificación

De acuerdo a Lev Semionovitch
Vygotski, en cualquier punto del
desarrollo hay problemas que el
educando puede resolver, y para
lograrlo solo necesita cierta
estructura, claves, recordatorios,
ayuda con los detalles o pasos del
recuerdo, aliento para seguir
esforzándose y cosas por el estilo.
Por supuesto, hay problemas que
escapan a las capacidades del
educando, aunque se le explique con
claridad cada paso.

A menudo el docente ayuda al
discente a resolver un problema o a
cumplir una tarea usando apoyos
verbales y estructuración.



54
17 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

- En México existe la libertad de
expresión, esto es algo que se ganó
precisamente con la lucha constante
de grandes pensadores, de juristas,
de hombres liberales, conservadores,
en fin, es un gran número de
personajes, hombres y mujeres, que
han intervenido de una u otra
manera para establecer un consenso
que permitiera, desde luego,
aterrizar en la expresión libre de
los Mexicanos…

Pepe Peláez.- Quihubo tú, cómo tas,
amigo, onde ti andas… di qué hablas
tú, gueno ya te oyí, de la libertá de
expresión, deso que hace munchos
años no se había logrado, si logró
pero con sangre, munchas gentes
jueron asesinadas por dejar
establecido en la mera Constitución
ese prencipio de libertá, eso jue y
sigue siendo algo gueno, aunque te
diré que en la actualidá se ha
convertido en un verdadero
problema, hay organizaciones que a
la juerza quieren establecer munchas
cosas guenas y malas por la juerza,
como ya dije, toman carreteras,
toman calles, las tapan y les vale
ma… nzanas de Zacatlán, lo que la
gente sufra pa pasar de un lado a
otro, eso no les interesa, a ellos, les
interesa su asunto y punto, hay otro
invevidos e individas que tienen
algunos asuntos de mayor
trascendencia y no pasan nomás. Por
unos cuantos, que tapan y tapan
horas, hasta que la autoridá los
escuche, aunque claro aluego llega
alguien de la autoridá y vale para
pura ma… dera, estos aluego andan

comprometiéndose, engañando que
van a hacer y no hacen y ahí viene
otra vez el problema, a tomar las
calles unos y unas y otros y otras, a
darles namás atole con el dedo…
- Bueno, que te diré que el diálogo es
bueno, mi querido Pepe… es con el
diálogo con lo que se llega a resolver
un asunto…

- Gueno, pero no siempre, mira que
hay unos jijos y jijas que les vale
sorbete todo, ansina si sienten
señorones, abusan di ese derecho que
se logró hace años, ya no si
comportan como gentes, sino como
animales, mira ti lo voy a poner un
ejemplo, ora que han maestros y
maestras tomando las casetas de las
carreteras más importantes le tan
arriesgando a que se lis riprima, y
entonces si dan de delicados, o
quensabe qué pasa, yo sólo soy un
indígena que nomás veo las cosas y
a veces no las entiendo, pero lo que
sí me dio coraje, que escuché en la
radio que rumbo a Chiapas iba en el
camión una niña operada del
corazón, recientemente si lo habían
hecho y los maistros y maistras no se
hicieron nunca un lado, por más que
rogaban los pasajeros que se le
permitiera a esta niña juese atendida
porque le estaba sangrando la herida
dil mero corazón, y los maestros, sin
dar ningún momento de sentimiento
o de arrepentimiento, simplemente si
hicieron los sordos y la niña ya se
taba desangrando, ya tenía
munchísimas horas de que taba
sufriendo, ansina que eso no es
correto, está bien que por una parte

tan haciendo valer sus direchos, que
necesitan que las máximas
autoridades los escuchen, pero no
ma… rchen en esa forma, ansina no
es como el pueblo pueda
comprenderlos, porque miren astedes
yo he sido líder de mis indígenas,
pero yo trato di comprenderlos,
arroparlos con mi consejo y con mi
apoyo, pa actuar ante los
autoridades, pa darles confianza y
que crean en su líder, pero una cosa
es una y otra es otra, también
comprender al pueblo, no
ensimismarnos con nuestro asunto
solamente, hay personas que tan
jodidas, porque siempre se priocupan
por ellos mesmos, no si priocupan
por los demás, cuando si dan cuenta
y comienzan a comprender a las
dimás personas, es cuando les
comienza a ir a todo dar, porque hay
un precipio universal, que nos dice
eso precisamente, ama a Dios por
encima de todas las cosas y a tu
prójimo como a ti mesmo, pero ya
hay gente que namás anda
enchinchando, solamente lis
preocupa su propio porvenir, su lana,
su vejez, su pensión, su salario, su
familia, no lis preocupa nadie más,
ojalá compañeritos, sean maistros,
maistras, organizaciones diversas,
los que hagan, plantones,
manifestaciones, mítines, marchas,
pos comprendan también a los que
no ten de acuerdo con astedes, o
ayuden al que ta mal, al que sufre y
que necesita una atención rápida, esa
persona no tiene la culpa de lo que a
astedes les pasa, esa gente qué culpa
tiene que te cerrada la carretera,

Casos aislados… sí, cómo no…

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

como es il caso desta niña que si
estaba muriendo por una situación
de astedes, ojalá no si lis reproche
en su concencia, por estas cosas que
hacen en bola, cuando ten a solas,
hagan una profunda reflicción, pa
todo eso a lo que si enfrentan, si
astedes actúan verdá, con humildad
y sencillez, lis aseguro que todos sus
problemas van a ser resueltos, pero
si ansina mismo, pónganse mano
corazón pa comprender no namás a
los maistros y maistras como
astedes, comprendan también a los
que no tienen estudios como astedes,
a los probes, a los ignorantes, a
quenes no tenen la oportunidá de
organizarse como lo hacen astedes,

no si ansina yo los comprendo verdá
guena, porque andan peleando por
cosas que a veces no li ingienden a
su propio gobierno, como lo hizo el
Emiliano Zapata, el Ignacio
Zaragoza, y cuantos y cuantas que
se rompieron il madres, por lograr
tantas cosas bonitas qui ha habido,
hombres y mujeres valientes, pero
cuando haya alguien que sufra, denle
chance pa pasar, por favor,
atentamente, su amigo, el indígena,
un simple indígena que no le gustan
las injusticias…

- Considero que tienes razón amigo,
efectivamente en la radio se indicó
que existía una niña que
recientemente fue operada, tal como

MI COMENTARIO

tú lo dijiste, y que estaba
sangrándole la herida, y que los
maestros y maestras no la dejaban
pasar, hacía aproximadamente unas
ocho horas o más que la niña
urgentemente debía ser tratada, que
hablaron con los maestros y éstos
desoyeron esos ruegos; eso no está
bien, hagan uso de su derecho, pero
también es necesario que se
comprenda a la gente que sufre, a la
gente que no tiene absolutamente
nada que ver  con las justas
demandas de ustedes.

Un abrazo, no estamos ni a favor ni
en contra de su movimiento,
simplemente seamos un poco más
conscientes de nuestros actos y todo
vendrá por añadidura, todo tendrá
su recompensa.

Bueno, señoras y señores, que la niña
ojalá esté bien de salud. Seamos
felices siempre que exista la  verdad
y la justicia, y nos leemos… hasta…
otro… instante…
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Inició la producción del
Taxi de NY en México

En días pasados, el director de
Planta Nissan CIVAC en
Cuernavaca, Morelos, José Luis
Benitez, anunció el arranque de la
producción de las primeras unidades
del «Taxi del mañana», ya que se
trata de un modelo basado en la Van
NV200, desarrollado para satisfacer
las necesidades específicas de los
más de 600 mil usuarios diarios de
taxis de la ciudad de Nueva York,
que son los más exigentes de todo
el mundo.

Después de un riguroso y
competitivo proceso de dos años de
selección a partir de 2011, la
Comisión de Taxis y Limosinas
(TLC) de la Ciudad de Nueva York
seleccionó al Nissan NV200 como el
taxi exclusivo de la ciudad,
iniciando la preparación y los ajustes
en la línea de producción en la
planta de Nissan en Morelos, donde
la primera planta que la empresa se
estableció fuera de Japón, en 1966,
hace más de 47 años. Invirtiendo
Nissan Mexicana en 2012-2013 200
millones de dólares en el desarrollo
de la plataforma del «Taxi del
mañana»´, que comparte con
NV200, que incluye los 70 millones
de las adecuaciones a la línea de
producción, ya que la tercera
generación de empleados de Nissan,
cuyos abuelos construyeron algunos
de los primeros vehículos Datsun que
originalmente abrieron el mercado
de México a Nissan, ahora son los
responsables de su construcción, y
entre los distintos modelos
producidos en dos plantas en 2012: M

Cuernavaca y Aguascalientes, la
producción total del Nissan Tiida fue
transferida de Aguascalientes a
Cuernavaca, mientras que la
producción de Nissan NV200 de
carga dirigida a Estados Unidos y
Canadá, se integró en 2013; este
modelo llegará a la cosmopolita
ciudad de Nueva York en el otoño, y
en la actualidad la demanda de
vehículos Nissan supera a la oferta y
estas dos plantas operan 23 horas al
día, seis días a la semana y esta
actividad sucede entre
Aguascalientes y CIVAC, al mismo
tiempo que el equipo de manufactura
desarrolla un tercer complejo con
una inversión de 2 mil millones
previsto para iniciar operaciones a
finales 2013, que para poner en
marcha la producción de este nuevo
modelo tuvieron que modificar toda
la planta sin comprometer los
volúmenes de producción para cada
año fiscal, manteniendo sus
reconocidos estándares de calidad; y
en el área de pintura se incorporó el
nuevo color amarillo exclusivo para

el modelo Taxi, así como nuevas
áreas de sellado bajo piso, también
se preparó un nuevo proceso de
ensamble llamado AFTER OFF
LINE, en esta área se le
incorporaraçan la mayoría de sus
partes exclusivas del Taxi: amplio
espacio para cuatro personas,
puertas corredizas con un escalón de
entrada y barandales para el fácil
abordaje y salida, techo panorámico
transparente, los cristales laterales
de la puerta, aire acondicionado con
control independiente, luces de
lectura e iluminación de piso,
estación de recarga para pasajeros
con conexión eléctrica de 12 voltios
y 2 cables USB. Asientos durables de
fácil limpieza, tren motriz de 2.0 lt,
4 cilindros, bolsa de aire tipo cortina
tanto en asientos delanteros como
traseros, sistema de navegación con
monitor integrado, Hearing Loop
System para personas con problemas
auditivos y sistema de
intercomunicación conductor –
pasajero.
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El pasado 24 de septiembre se
cumplieron treinta años del
fallecimiento de quien fuera  amado,
qué digo, amado, más bien debería
decirlo claramente: venerado por
todos sin excepción, quienes le
siguieron a través de su carrera, «El
Rey del Temple», Jesús   Solórzano
Dávalos, quien como digo arriba,
fuera uno de los más queridos toreros
mexicanos de todas la épocas,  un
artista consagrado, especialmente la
bella ejecución de las suertes
de capa.

Chucho Solórzano, como se le
conocía popularmente, una figura
memorable de la torería mexicana
del ayer, de aquellos años marcados
por el  llamado «boicot del miedo»
en que, por estar rotas las relaciones
taurinas hispano-mexicanas,
obligara a un puñado de artistas de
la torería nacional a permanecer
actuando en las plazas de su país,
sosteniendo igualmente la fiesta
brava, pero sin el concurso de
toreros extranjeros, llenando -sin
embargo y de bote en bote-  las
plazas mexicanas.

Solórzano, nacido en Morelia,
Michoacán, el 10 de enero de 1908,
debutando en la plaza  de El Toreo
de la colonia Condesa capitalina,
durante una novillada celebrada el
28 de febrero de 1926, continuando
con su carrera novilleríl en diversas
plazas  del centro de la República,
obtuvo entre otros reconocimientos el
trofeo de «La Oreja de Plata», en la
plaza capitalina de la temporada

siguiente a su presentación, o sea, de
1929. Trofeo obtenido luego de una
gran faena a un novillo procedente
de la ganadería de Santín, al que le

cortara las dos orejas,  que lo hizo
merecedor a recibir la alternativa de
matador. Félix Rodríguez le cedió al

RINCÓN TAURINO

Un recuerdo al ¨Rey del Temple¨
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toro Cubano de Piedras Negras el 15
de diciembre de ese mismo año.

Una vez restablecidas las relaciones
taurinas hispano–mexicanas,
Solórzano viajó a España, en donde
renunciando a la  alternativa que
había recibido en México, actuó
como novillero con gran éxito en
más de 20 ocasiones, y tomó
nuevamente la alternativa en Sevilla
el 28 de septiembre ahora de manos
de Marcial Lalanda con el toro
Niquelado de la ganadería de
Pallarés Hnos, confirmándola en
Madrid, de manos de Nicanor
Villalta el 6 de abril de 1930.

Sería injusto no mencionar, ahora
que ha pasado tanto tiempo, que
Chucho tuvo  grandes éxitos en los
cosos españoles, pero especialmente
en Madrid, a donde viajaba  año con
año refrendando sus triunfos
anteriores,  hasta 1935.  El
desaparecido maestro de la crónica
taurina, don José Alameda, con
quien había logrado establecer gran
amistad  desde  su estancia en aquel
país, no perdía la oportunidad de
mencionarlo y recalcarlo en sus
crónicas  y comentarios.

De regreso a México en 1937,
continuaron sus  grandes triunfos.
Inmortalizó a toros como  Redactor,
de La Laguna, al que le realizara un
inmenso quite por verónicas, las que
por años fueron consideradas  las
más maravillosas ejecutadas por
artista alguno en las plazas de la
capital. Un año después, durante la
temporada de 1938, inmortalizó a
Tortolito, de San Mateo, al que
además de torear brillantemente por
verónicas    instrumentó otros quites,
como  chicuelinas y gaoneras de
ensueño, razón por la que  fuera

llamado por la prensa especializada,
nada menos que «El Rey
del Temple».

Solórzano siguió toreando por varios
años en diversas plazas de la
República Mexicana. Hasta poco
después de  la venida a México de
Manolete, con quien también tuvo la
oportunidad de torear, para retirarse
de los ruedos el 10 de abril de 1949,
cortándose definitivamente el
añadido y dedicándose a la vida

privada.  Como se dice al principio
de este comentario, el 24 de
septiembre de 1983 falleció, dejando
imborrables recuerdos para
la afición.
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